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РасшиРены категоРии 
участников сво и членов 
их семей, имеющих пРаво 
на бесплатную юРидическую 
помощь

Депутаты Донского парламента при-
няли очередной пакет законов, уси-
ливающий социальные гарантии для 
граждан, участвующих в специальной 
военной операции.

Были внесены изменения в област-
ной закон о бесплатной юридической 
помощи, которые расширяют категории 
участников СВО, имеющих право на 
такую помощь. Напомним, что еще до 
принятия соответствующего федераль-
ного закона в конце 2022 года Законо-
дательное Собрание приняло закон, 
согласно которому мобилизованные, 
военнослужащие по контракту и добро-
вольцы, а также члены их семей полу-
чили право на данную меру поддержки 
на территории Ростовской области.

– Что нового добавляется поправ-
ками? Мы даем право на бесплатную 
юридическую помощь не только тем, 
кто непосредственно участвует в СВО, 
но и тем, кто выполняет боевые зада-
чи, отражая на границах России про-
вокации со стороны украинских сил. 
Еще такое право получают те бойцы, 
которые принимали участие в боевых 
действиях начиная с 2014 года в со-
ставе Вооруженных сил ДНР и ЛНР, 
Народной милиции, воинских форми-
рований этих республик. Безусловно, 
все эти права на бесплатную юридиче-
скую помощь распространяются и на 
членов семей этих категорий граждан. 
И наконец, мы расширяем круг вопро-
сов, по которым оказывается такая 
помощь, – пояснил председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Кроме этого, депутаты приняли по-
правки в областной закон о социаль-
ной поддержке детства в Ростовской 
области, которые также направлены 
на поддержку участников СВО.

утвеРждено соглашение 
о сотРудничестве между 
Ростовской областью и днР

В апреле 2023 года между Ростов-
ской областью и Донецкой Народной 
Республикой заключено соглашение 
о торгово-экономическом, научно-тех-
ническом, социальном и культурном 
сотрудничестве. В соответствии с фе-
деральным законодательством данное 
соглашение необходимо утвердить об-
ластным законом.

Ранее аналогичное соглашение 
было подписано и утверждено между 
Ростовской областью и Луганской На-
родной Республикой.

Между Ростовской областью и До-
нецкой Народной Республикой име-
ется сложившаяся структура това-
рооборота. Из Ростовской области 
экспортируется пластмасса, электри-
ческие машины и оборудование, сред-
ства наземного транспорта, молочная 
продукция. Ростовская область импор-
тирует черные металлы, злаки и мас-
личные семена и плоды.

Среди конкретных направлений со-
вместной работы можно выделить жиз-
ненно важный проект по строительству 
водовода, который соединит Ростов-
скую область и Донбасс. Его мощность 
составит до 300 тыс. куб. метров воды 
в сутки и поможет обеспечить жите-
лей чистой питьевой водой. Залогом 
успешной интеграции Донецкой На-
родной Республики и новых регионов 
в целом также станет строительство 

автодороги Ростов – Симферополь. 
Новая трасса станет аналогом «Таври-
ды», но будет короче существующего 
пути в Крым более чем на 100 км.

механизм обеспечения 
жилищных пРав 
обманутых дольщиков 
будет РаспРостРаняться 
и на инвалидов

Депутаты Донского парламента 
приняли поправки в областной закон 
«О критериях, которым должны со-
ответствовать объекты социально-
культурного и коммунально-бытового 
назначения, масштабные инвестици-
онные проекты, в целях предоставле-
ния земельных участков в аренду без 
проведения торгов». Изменения на-
правлены на усиление социальной за-
щищенности инвалидов и семей, име-
ющих детей-инвалидов.

Было принято решение распростра-
нить на данную категорию граждан 
механизм, который сегодня использу-
ется для решения жилищных вопросов 
обманутых участников долевого стро-
ительства.

депутаты обсудили меРы 
по сокРащению дефицита 
кадРов в апк

В рамках «Правительственного часа» 
депутаты Донского парламента изучили 
информацию об обеспеченности ка-
драми агропромышленного комплекса 
Ростовской области и наметили меры 
по сокращению имеющегося дефицита 
специалистов в сельских территориях. 
С докладом выступил региональный 
министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Константин Рачаловский.

За последние пять лет количество 
работников на селе уменьшилось поч-
ти на 7% и сейчас составляет около 42 
тысяч человек. Подготовку кадров для 
АПК в Ростовской области ведут два 
вуза – Донской государственный аграр-

ный университет и Донской государ-
ственный технический университет, а 
также 17 училищ и колледжей сельско-
хозяйственного профиля. Во всех этих 
учреждениях обучаются более 4 тысяч 
студентов по 12 специальностям.

– Ежегодно в сельскохозяйственные 
организации региона трудоустраива-
ется около 1000 новых специалистов. 
В основном это выпускники образова-
тельных учреждений. При этом каж-

дый год около 900 работников и руко-
водителей предприятий донского АПК 
увольняются, – отметил министр.

Проблема состоит в том, что полови-
на обучившихся по аграрным направ-
лениям специалистов не возвраща-
ется работать в сельскую местность. 
Наиболее востребованы механизато-
ры, водители и агрономы. Председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко 
(фракция «Единая Россия») назвал эту 
ситуацию тревожной.

– Этот вопрос серьезно беспокоит де-
путатов. Агропромышленный комплекс 
– это локомотив донской экономики, и 
его состояние – важная составляющая 
социальной жизни на селе. Если вы 
посмотрите на деятельность Законода-
тельного Собрания за последние пол-
тора года, то увидите системную работу 
в этом направлении. На прошлом засе-
дании Донского парламента был принят 
закон, по которому предприятия и пред-
приниматели, помогающие колледжам 
и техникумам, смогут воспользоваться 
инвестиционным налоговым вычетом. 
Этот инструмент поможет многим за-
интересованным работодателям до-
оснастить профильные учебные орга-
низации современным оборудованием, 
чтобы молодые специалисты во время 
обучения получали необходимый навык, 
который позволит сразу по окончании 
плодотворно работать по специаль-
ности. Таким образом, они станут бо-

лее востребованными на рынке труда, 
что будет способствовать лучшему их 
трудоустройству, – прокомментировал 
Александр Ищенко.

По его словам, не менее важно, 
чтобы сами руководители проявляли 
заботу о своих сотрудниках, особенно 
о молодых специалистах, чтобы у них 
было жилье, организован досуг, чтобы 
они не только работали, но и отдыхали.

Примером в этом отношении может 
послужить колхоз имени С.Г. Шаумя-
на, расположенный в Мясниковском 
районе Ростовской области. Его пред-
седатель Хачатур Поркшеян на «Пра-
вительственном часе» рассказал депу-
татам о мерах поддержки сотрудников, 
реализованных на предприятии.

– Мы создали в колхозе комплексную 
социальную программу, направленную 
на то, чтобы молодые специалисты не 
искали других мест работы. Мы помога-
ем молодым супружеским парам с полу-
чением путевок на отдых, при рождении 
ребенка предусмотрены разнообразные 

выплаты обоим родителям, имеющим 
непрерывный трудовой стаж от полуто-
ра лет. Подрастающих детей принимаем 
в собственные детские садики и обе-
спечиваем им возможность бесплатного 
посещения спортивных кружков. Колхоз 
выплачивает ежемесячные стипендии 
школьникам-отличникам и студентам, 
получившим целевые направления. Мы 
одобряем здоровый образ жизни и до-
плачиваем некурящим сотрудникам, – 
перечислил Хачатур Поркшеян.

Александр Ищенко высоко оценил 
эти инициативы и призвал вниматель-
но изучить прогрессивный опыт колхо-
за имени С.Г. Шаумяна. Председатель 
Законодательного Собрания также до-
бавил, что в августе планируется про-
должить разработку областного закона 
о молодых специалистах.

– Вопрос подготовки кадров для 
бюджетной сферы, для АПК, для соз-
дающихся на Дону новых производств 
является первостепенным в текущей 
повестке органов власти, – резюмиро-
вал Александр Ищенко.

В ходе обсуждения темы дефицита 
кадров в АПК депутат Донского пар-
ламента Татьяна Иващенко (фракция 
КПРФ) предложила ввести в сельских 
школах Ростовской области практику 
производственной подготовки выпуск-
ников по некоторым аграрным спе-
циальностям. По мнению парламен-
тария, это поможет молодым людям 
быстрее трудоустроиться.

По итогам проведения «Правитель-
ственного часа» будут подготовлены 
рекомендации, которые депутаты на-
правят в Министерство сельского хо-
зяйства и продовольствия Ростовской 
области, в Министерство общего и про-
фессионального образования, а также 
в органы местного самоуправления.

за наРушение тРебований 
к содеРжанию 
и выгулу домашних 
животных установлена 
администРативная 
ответственность

Депутаты приняли областной закон, 
устанавливающий административную 
ответственность за нарушение дополни-
тельных требований к содержанию до-
машних животных. Эти требования были 
утверждены постановлением Правитель-
ства Ростовской области в декабре про-
шлого года. Они расширяют уже ранее 
установленные на федеральном уровне 
требования к ответственному обраще-
нию с животными и предусматривают, в 
том числе, нормы по уходу за животны-
ми, кормлению, содержанию в вольерах 
и будках, а также по допустимому их ко-
личеству в многоквартирном доме.

В соответствии с принятым област-
ным законом за нарушение требова-
ний к выгулу и содержанию домашних 
животных предусмотрено предупреж-
дение или штраф в размере от 500 до 
1000 руб. для граждан и от 700 до 2000 
руб. для должностных лиц.

РазмеР ежемесячной 
дополнительной выплаты 
пРиемным Родителям 
за воспитание малолетних 
детей и детей-инвалидов 
тепеРь составляет 3624 Рубля

На региональном уровне установлен 
новый размер дополнительной ежеме-
сячной выплаты, которая причитается 
приемным родителям за воспитание 
каждого ребенка, не достигшего трех-
летнего возраста, либо ребенка-инва-
лида, либо ребенка с ограниченными 
возможностями здоровья – 3624 рубля 
с возможностью ежегодной индекса-
ции. До этого сумма данной выплаты 
составляла всего 50 рублей.

– Сегодня мы приняли поправки, 
которые устраняют одну несправед-
ливость в законодательстве. Данная 
выплата была установлена еще в 2000 
году, и с тех пор ее размер не менял-
ся, поскольку в отношении приемных 
родителей вводились новые виды 
выплат. Но мы посчитали, что дети, 
которые воспитываются в приемных 
семьях, если они имеют какие-то про-
блемы со здоровьем, должны иметь 
дополнительные меры поддержки, по-
этому и решили увеличить размер вы-
платы за каждого приемного ребенка, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Александр Ищенко подвел итоги работы 
шестого созыва Донского парламента 
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о газификации 
– Газификация – один из самых 

главных вопросов, волнующих жите-
лей Каменского района. По состоянию 
на 1 января 2023 года газифицировано 
11 478 домовладений, что составляет 
55,4% от их общего количества, – гово-
рит Владимир Анатольевич Савин.

В рамках реализации государствен-
ной программы «Комплексное развитие 
сельских территорий» в прошлом году 
реализованы мероприятия по строи-
тельству газораспределительных сетей 
среднего и низкого давления общей про-
тяженностью 83,5 километра в хуторах 
Нижний и Верхний Пиховкин, Верхние 
Грачики, Астахов и Березовый. Стои-
мость проекта – 225 миллиона рублей. 

Реализация только этих меропри-
ятий позволит газифицировать 1276 
домовладений, в которых проживает 
3394 человека, и увеличит до 61% от 
общего количества домовладений.

На сегодняшний день в Каменском 
районе идет работа по догазификации 
до границ домовладений в газифици-
рованных 25 населенных пунктах.

Проведена инвентаризация 3334 
негазифицированных домовладений, 
подлежащих газификации и располо-
женных в уже частично газифициро-
ванных населенных пунктах.

В рамках реализации программы со-
циальной догазификации в Каменском 
районе ресурсоснабжающей органи-
зацией ОАО «Каменскгаз» в прошлом 
году завершены работы по подклю-
чению 565 домовладений к газора-
спределительным сетям до границ зе-
мельного участка в газифицированных 
населенных пунктах. 

В рамках программы развития га-
зоснабжения и газификации Ростов-
ской области ПАО «Газпром» ведет 
завершающий этап строительства меж-
поселковых газопроводов протяженно-
стью 66 километров к хуторам Гусев, 
Исаев, Илюхин, Самбуров, Плешаков, 
Верхнеерохин, Нижнеерохин, Груци-
нов, Данилов и Первомайский. Для ре-
гулирования подачи газа потребителям 
проектом предусмотрена установка га-
зораспределительной станции в хуторе 
Гусеве. В конце ноября 2021 года ООО 
«Газпром межрегионгаз» приступило к 
строительству газопровода-отвода и га-
зораспределительной станции «Гусев». 

Также в рамках данной программы 
ПАО «Газпром» закончены проектно-
изыскательские работы межпоселко-
вого газопровода в хуторах Верхне-
красном, Вишневецком, Михайловке, 
Старой Станице, Вязовке. В следую-
щем году запланированы строитель-
но-монтажные работы межпоселкового 
газопровода, завершить которые пла-
нируется до конца 2024 года. 

Завершение этих проектов позволит 
повысить газификацию Каменского 
района до 89%.

о комфоРтной сРеде
В рамках реализации Федерального 

проекта «Комфортная городская сре-
да» в Каменском районе будет благо-
устроен ряд объектов. 

Уже подписан муниципальный кон-
тракт на благоустройство в этом году 
территории около Свято-Успенского 
храма в станице Калитвенской на сум-
му 27 миллионов рублей. Планируется 
озеленение зоны, установка малых 
архитектурных форм, устройство тро-
туаров. Подрядчик – ООО «Автобан» 
(Ростов-на-Дону). 

До середины октября планирует-
ся завершить благоустройство цен-
тральной площади, расположенной в 
Старостаничном сельском поселении, 
в хуторе Старая Станица (улица Теа-
тральная). Будут выполнены работы 
по озеленению, установке светоди-
одных парковых светильников, камер 
видеонаблюдения, а также 180 малых 
архитектурных форм, укладке троту-
арной плитки на территории почти в 
6 тысяч квадратных метров. Заказчик 
– Администрация Каменского района, 
подрядчик – ООО «СпецСтрой». 

«сделаем вместе!» 
В прошлом году победителями кон-

курсного отбора в рамках губернатор-
ского проекта «Сделаем вместе!» по 
поддержке местных инициатив, вы-
двигаемых для получения финансиро-
вания за счет субсидий из областного 
бюджета для реализации в 2023 году, 
стали 4 проекта Каменского района. 

Общая сумма устройства много-
функциональной спортивной площад-
ки в хуторе Верхние Грачики (в 25 ме-
трах на север от земельного участка по 
улице Молодежной, 7) составляет свы-
ше трех с половиной миллионов ру-
блей. На благоустройство территории 
кладбища (устройство ограждения) в 
хуторе Гусеве (улица Зеленая – улица 
Мира) выделено 2 миллиона 848 тысяч 
рублей.

Сумма реализации проекта по 
устройству многофункциональной 
спортивной площадки на территории 
стадиона МБОУ Красновская СОШ 

(хутор Красновка, улица Октябрьская, 
146 Б) – 3 миллиона 818 тысяч рублей. 
Еще почти 2 миллиона рублей потре-
буется на устройство спортивной пло-
щадки в рабочем поселке Глубоком 
(улица Юбилейная, между домами 8/1, 
8/2, 8/3).

о культуРе 
Большим событием для хутора Гусе-

ва Каменского района стала установка 
модульного здания Дома культуры. Но-
вый объект появился совсем недавно, 
во второй половине июля. Уже подклю-
чены коммуникации, смонтированы си-
стемы пожаротушения и видеонаблю-
дения, есть сигнальная кнопка вызова 
персонала для маломобильных групп 
населения, завершены отделочные 
работы.

Общая площадь здания – почти 700 
квадратных метров. Здесь разместят-
ся гардеробная, зрительный зал на 
100 мест, костюмерные, классы для 

занятий декоративно-прикладным ис-
кусством и танцами, библиотека и 
технические помещения. По просьбе 
жителей в гусевском Доме культуры 
также установлен стол для занятий на-
стольным теннисом. Такой подарок ху-
торянам сделал директор ООО «Дон-
ская степь» Андрей Курносов.

По решению губернатора Ростов-
ской области В.Ю. Голубева, на ос-
нащение модульного Дома культуры 
оборудованием из резервного фон-
да выделено 6,2 миллиона рублей. 
В ближайшее время здесь появятся 
звуковое и световое оборудование, 

библиотечные стеллажи, костюмы, 
механика сцены, мебель и инстру-
менты.

о центРе для пожилых 
Еще одно знаковое событие для Ка-

менского района – открытие в февра-
ле первого в регионе центра общения 
старшего поколения объединенного 
Социального фонда России по Ростов-
ской области.

Для пожилых людей центр стал ме-
стом отдыха, общения, получения зна-
ний, площадкой, где можно поделить-
ся жизненным опытом и новостями. 
Здесь проводятся уроки компьютерной 
грамотности и финансовой безопас-
ности, программы к праздникам, те-
матические мастер-классы, чаепития, 
лекции на медицинские темы.

об обРазовании 
– Значение работы педагога слож-

но переоценить, ведь от того, что мы 
заложим в наших детей сегодня, за-
висит будущее страны. В системе 
образования Каменского района ра-
ботают настоящие профессионалы 
– учителя, педагоги дополнительного 
образования, тренеры, воспитатели. 
Во многих школах сложились семей-
ные учительские династии. Сегодня в 
единую базу наставников общеобра-
зовательных учреждений Ростовской 
области внесены 24 педагога-настав-
ника из Каменского района, – говорит 
В.А. Савин. 

В районе ведется большая работа 
по созданию системы гражданско-па-
триотического образования: уделяется 
внимание изучению истории родного 
края и традиций донского казачества. 
23 образовательных учреждения (из 
сорока) имеют статус «казачья школа» 
или «казачий детский сад». 

В дошкольных учреждениях созда-
ны уголки казачьего быта, где малыши 
знакомятся с элементами казачьего 
костюма, народными праздниками и 
обрядами, предметами быта. В шко-
лах действуют музеи. В экспозициях 
представлены предметы быта каза-
ков, фотографии, а также сведения о 
земляках, бившихся в Великой Отече-
ственной войне. 

В Скородумовской и Вишневецкой 
школах открыты кабинеты основ пра-
вославной культуры. В Вишневецкой 
школе функционирует кабинет каза-
чьей направленности. На территории 
образовательных организаций реали-
зуется проект «Казачий двор»: педа-
гоги совместно с детьми и их родите-
лями создают неповторимые уголки 
казачьей культуры. 

Для воспитанников всех 23 образо-
вательных организаций приобретены 
казачьи костюмы. С 1 сентября про-
шлого года проводятся выездные за-
нятия обучающихся по конной езде 
и фланкировке в конноспортивном 
комплексе «Святая Русь» в хуторе Фи-
липпенкове. На тренировки приезжают 
дети со всего района.

В прошлом году Каменский район 
первый в стране разработал для каж-
дой казачьей школы геральдические 
гербы и вымпелы. Дети активно уча-
ствуют в конкурсах и мероприятиях, 
связанных с донским казачеством, 
изучают культуру и историю Донского 
края. А наставниками ребят высту-
пают не только педагоги, но и казаки, 
члены городского и хуторских казачьих 
обществ. 

Результаты этой совместной работы 
приносят плоды. Так, в прошлом году 
Вишневецкая школа стала победите-
лем всероссийского конкурса «Лучший 
казачий класс», а Калитвенская школа 
вошла в число призеров.

– Наши казачьи общества актив-
но участвуют в реализации проектов 
в конкурсе президентских грантов. 
Все они направлены на воспитание 
детей в духе патриотизма и возрож-
дения казачьих традиций, – продол-
жает Владимир Анатольевич Савин. 
– Под руководством атаманов дети 
занимаются спортом, верховой ездой, 
участвуют в работе казачьих конных 
патрулей, изучают историю, ремесла 
и обязательно участвуют в различных 
районных мероприятиях. 

В год 100-летия Каменского района 
прошел масштабный казачий фести-
валь, посвященный православному 
празднику Святой Троицы и Году ата-
мана М.И. Платова. Состоялись пока-
зательные выступления по джигитов-
ке и конкуру, выступления творческих 
коллективов, работали тематические 
площадки «Казачий Курень», «Кухни 
и быт казаков». Были организованы 
занятия от мастеров декоративно-при-
кладного искусства Каменского райо-
на, выставка-продажа работ умельцев.

Юбилею района и Году атамана 
Платова посвятили и районный дет-
ский фестиваль «Казачата». Цикл 
праздничных мероприятий завершит-
ся в сентябре большим районным 
праздником, на котором будут отмече-
ны в том числе и лучшие педагоги-на-
ставники.

10 марта оглашены результаты кон-
курса Президентского фонда культур-
ных инициатив: Верхнеграчинская ос-
новная общеобразовательная школа 
вошла в число победителей с проек-
том «Будущее нашего прошлого (му-
зей традиций и быта)», на реализацию 
которого будет выделено 449 тысяч 
рублей. 

Проект предусматривает ведение 
совместной работы детей и подростков 
с их родителями, бабушками и дедуш-
ками в комфортной среде, созданной 
командой проекта на базе Верхнегра-
чинской школы во внеурочное и кани-
кулярное время. На базе уже имею-
щейся музейной комнаты планируется 
открытие казачьего музея. Участники 
образовательного процесса будут во-
влечены в поисково-исследователь-
скую и творческую деятельности. 

Дети также узнают о видах казачьего 
воинского искусства, в том числе раз-
личные приемы фланкировки, получат 
необходимые навыки и умения владе-
ния шашкой, разучат традиционные 
казачьи песни и танцы. На творческих 
мастер-классах мамы и бабушки смо-
гут передавать свой опыт работы с 
тканями, поделятся знаниями о раз-
личных техниках вышивки и вязания. 
Любой участник сможет попробовать 
себя в роли мастера выжигания узоров 
по дереву и ткани. 

В результате проекта появится но-
вый формат коммуникации детей и ро-
дителей – музейно-творческий. Музей 
станет площадкой, способствующей не 
только получению знаний об истории 
казаков, но и общению между предста-
вителями разных поколений.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Каменского района

Каменский район отмечает вековой юбилей 

Каменский район был образован в 1923 
году, однако история началась гораздо раньше. Первые упомина-
ния о поселениях на этой территории относятся к XVI – началу 
XVII века, когда на Донце появились беглые крестьяне из Моско-
вии. Официальное основание Каменского юрта с хуторами отно-
сится к сентябрю 1671 года. В грамоте, подписанной донским 
войсковым атаманом Корнелием Яковлевым, говорится: «дозво-
лить казакам поселиться и станицу держать…». 

Сегодня территория Каменского района расположена в грани-
цах, установленных в 1963 году в северо-западной части Ростов-
ской области, в пойме среднего течения Северского Донца, на пло-
щади в 257 тысяч 530 гектаров и с центром в поселке Глубоком. 

Владимир Анатольевич Савин родился в 1982 году 
в поселке Сангар Кобяйского улуса Республики Саха 
(Якутия). После окончания Сангарской гимназии по-
ступил в Донской государственный аграрный универ-
ситет на факультет «Технология хранения и переработ-
ки растениеводческой продукции». В 2004-м получил 
диплом.

С 2005 по 2006 годы работал в ООО «Грушевское». 
В 2006-м поступил на государственную гражданскую 
службу в Управление Федеральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору Ростовской обла-
сти и в том же году – в Северо-Кавказскую академию 
государственной службы. В 2009-м успешно окончил 
обучение по специальности «Государственное и муни-
ципальное управление». В 2014-м окончил Российскую 
правовую академию Министерства юстиции Россий-

ской Федерации по направлению подготовки «Юри-
спруденция». С 2013 по 2016 годы работал в контроль-
ном управлении при губернаторе Ростовской области.

В мае 2016 года поступил на работу в Администрацию 
Каменского района, где до марта 2021 года выполнял обя-
занности в должности заместителя главы Администра-
ции Каменского района по вопросам жизнеобеспечения. 
С 17 марта – первый заместитель главы Администрации 
Каменского района по вопросам экономики, инвестиций 
и строительства. 15 декабря 2021 года на основании ре-
зультатов конкурсных испытаний назначен на должность 
главы Администрации Каменского района. 

В 2022 году освоил программу магистратуры в Рос-
сийской академии народного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте Российской Федерации по 
направлению подготовки «Политология».

В этом году Каменский 
район отмечает 100 лет 
своего образования. 
О благоустройстве, соз-
дании комфортной го-
родской среды, образо-
вании, культуре, патри-
отическом воспитании 
подрастающего поко-
ления и многом другом 
рассказал глава Админи-
страции Каменского рай-
она Владимир Анатолье-
вич Савин. 

Для сведения
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– говорят, что сельский дом 
культуры – своего рода точка при-
тяжения местных жителей, центр 
общественной и культурной жизни, 
место, где собираются таланты и 
активные жители. Расскажите, по-
жалуйста, об этом направлении 
развития груциновского сельского 
поселения.   

– На территории сельского поселе-
ния функционируют муниципальное 
учреждение культуры «Груциновский 
центральный поселенческий Дом куль-
туры», действующий в хуторах Гру-
цинове и Первомайском, структурное 
подразделение – Самбуровский сель-
ский Дом культуры, расположенный в 
хуторах Самбурове и Данилове, Самбу-
ровский, Груциновский и Даниловский 
отделы муниципального учреждения 
культуры Каменского района «Межпо-
селенческая центральная библиотека». 

В Домах культуры хуторов Груцинов 
и Самбуров проведены капитальные 
ремонты крыши, заменены деревян-
ные окна на металлопластиковые. 
В рамках федерального проекта «Куль-
тура малой Родины» Груциновский 
СДК участвовал в конкурсном отборе, 
который разработан и реализуется 
Всероссийской политической партией 
«Единая Россия» и направлен на под-
держку и повышение качества работы 
учреждений культуры, расположенных 
в населенных пунктах с количеством 
жителей менее 50 тысяч человек. По 
результатам этого отбора приобретены 
материально-технические средства и 
мягкие кресла в зрительный зал.

Работают два творческих коллек-
тива. Это народный ансамбль каза-
чьей песни «Раздолье» и народный 
ансамбль казачьей песни «Багати-
ца». Оба – участники областных и 
районных мероприятий.

– а что делается для развития 
спорта в поселении?  

– В Груциновском сельском по-
селении для развития спорта и фи-
зической культуры во всех населен-
ных пунктах обустроены площадки с 
уличными тренажерами, а в хуторе 
Самбурове – многофункциональная 
спортивная площадка с полиурета-
новым покрытием для игры в волей-
бол, баскетбол, мини-футбол.

– сергей федорович, расскажите, 
пожалуйста, как обстоят дела с об-
щим образованием в поселении.  

– На территории Груциновского 
сельского поселения работают три 
общеобразовательные школы. Во 
всех в рамках федерального проекта 
«Современная школа» националь-
ного проекта «Образование» обу-
строены центры «Точка роста», при-
званные обеспечивать повышение 
охвата обучающихся программами 
основного общего и дополнительно-
го образования естественно-научной 
и технологической направленности с 
использованием современного обо-
рудования.

– что делается для благоустрой-
ства территории поселения?  

– На сегодняшний день в центре 
хутора Груцинова реализуется обу-
стройство зоны отдыха. Ее центром 
стала скульптура Петра и Февронии 
Муромских – русских православных 
святых, считающихся покровителя-
ми семьи и любви. Также здесь будут 
расположены сухой ручей, беседка, 
фотозона для молодоженов, качели, 
теннисный стол, лавочки.

– еще с 1 января 2019 года Ро-
стовская область полностью пере-
шла на новую систему обращения 
с твердыми коммунальными от-
ходами в соответствии с действу-
ющим законодательством. как 
известно, основным механизмом 
реализации стал региональный 
проект «комплексная система об-
ращения с твердыми коммуналь-
ными отходами» национального 
проекта «Экология». сергей фе-
дорович, расскажите, пожалуйста, 
как ведется вывоз отходов на тер-
ритории груциновского сельского 
поселения. 

– На территории Груциновского 
сельского поселения свою работу по 
централизованному вывозу твердых 
коммунальных отходов (ТКО) ведет 
региональный оператор «ЭкоСтрой-
Дон». 

В нашем поселении действуют 63 
площадки для сбора мусора, осна-
щенные 165 контейнерами. Такие 
точки есть во всех населенных пун-
ктах, а места по расположению пло-
щадок определены Администрацией.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Груциновского сельского поселения

«Главная задача – 
улучшать жизнь людей»
Глава Администрации Груциновского сельского поселения 
Сергей Федорович Бородин рассказал о последних 
достижениях и дальнейших целях по развитию поселения.   

гРуциновскому сельскому поселению – 260 лет 

Свою историю Груциновское сельское поселение Каменского района Ростовской обла-
сти ведет с 1763 года. Именно тогда, 260 лет назад, в этих краях появился казак станицы 
Калитвенской И.В. Груцинов, основавший небольшой хутор. 

В 1864 году в хуторе Груцинове построена Николаевская церковь – одна из первых ху-
торских в Донецком округе. Церковь была деревянная, выкрашенная небесно-голубой 
краской. Перед Великой Отечественной войной здание церкви стали использовать как 
склад.

К началу Первой мировой войны, в 1914 году, хутор Груцинов имел 5106 десятин зем-
ли, было в нем 190 дворов и проживало 1277 жителей. В населенном пункте действовали 
паровая мельница, церковно-приходская школа, одноклассное приходское училище, по-
четным блюстителем которого являлся С.П. Усачев. Атаманом в те времена был урядник 
Г. Груцинов. 

Сегодня в состав Груциновского сельского поселения, помимо административного цен-
тра в хуторе Груцинове, входят еще шесть хуторов: Белый Колодезь, Данилов, Орешкин, 
Первомайский, Самбуров, Юров. 

Глава Администрации Груциновского 
сельского поселения Сергей Федорович 
Бородин родился в 1965 году в хуто-
ре Первомайском Каменского района. 
Окончил Груциновскую общеобразо-
вательную школу. В 1993 году получил 
диплом Донского аграрного государ-
ственного университета по специально-
сти «ученый агроном». 28 лет отработал 
в сельском хозяйстве руководителем и 
агрономом. «Главной задачей в своей 
работе считаю улучшение условий жизни 
людей, повышение комфортности про-
живания на территории поселения», – 
так говорит Сергей Федорович Бородин. 

16 марта 2016 года на должность главы Админи-
страции Груциновского сельского поселения на-
значен С.Ф. Бородин. О том, что было сделано 
за это время, о планах и перспективах Сергей 
Федорович рассказал в интервью газете «Пар-
ламентский вестник Дона». 
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дятся работы по покосу сорной расти-
тельности, уборке мусора в парках и 
вдоль дорог, очистка урн. Всего было 
собрано и вывезено более 400 тонн 
мусора.

Высажены 411 деревьев и 230 ку-
старников, проведена противоклеще-
вая обработка территории города. 

Ежедневно ведется работа по лик-
видации свалочных очагов и стихий-
ных навалов мусора. Для этого было 

заключено 7 муниципальных 
контрактов на общую сумму 
6 млн 888 тыс. рублей. Объ-
ем вывоза свалочных очагов 
по контрактам составил 4524 
куб. м.

Заключен муниципальный 
контракт на доставку и уста-
новку 48 контейнеров для 
раздельного сбора ТКО (ПЭТ 
бутылка). Стоимость работ со-
ставила 884,2 тыс. руб.

В лучшую сторону меняется обще-
ственный транспорт Батайска. 

Проводятся комиссионные провер-
ки. Руководителям предприятий по-
ручено обновлять подвижной состав.

В городе функционируют 8 муни-
ципальных и 11 межмуниципальных 
маршрутов. Для удобства жителей 
было изменено движение транспорта. 
Теперь автобус № 201 следует от рай-
она Южный Берег Батайска напрямую 
в Ростов-на-Дону, а автобус № 203 
курсирует между поселком Березовая 
Роща и Ростовом.

стРоительство 

В прошлом году были внесены из-
менения в генеральный план города 
и в Правила землепользования и за-
стройки муниципального образова-
ния «Город Батайск». Они касались 
развития социальной и транспортной 
инфраструктуры. В план включили 
школу на 1000 мест на ул. Воровского 
и школу на 1340 мест в районе ДНТ 
«Донская чаша».

Продолжается строительство обще-
образовательной школы на 1340 мест 
в микрорайоне Авиагородок. Проек-
том предусмотрено возведение четы-
рех блоков общей площадью 27 тыс. 
кв. м на участке площадью 3,1 га.

Сдана в эксплуатацию школа № 15 
на ул. Огородной на 600 мест. 

В рамках реализации муниципаль-
ной программы «Развитие образо-
вания» выделены пять участков под 
строительство образовательных заве-
дений. Они располагаются на улицах 
Булгакова, Леонова, Ставропольской, 
Белорусской и Дружной. 

За минувший год в Батайске было 
введено в эксплуатацию 237 тыс. кв. м 
жилья, что в 1,9 раза больше преды-
дущего 2021 года. 

Началась реализация проекта по 
комплексному развитию территорий 
на участке 8 га по шоссе Восточно-
му. Заключен договор аренды на 10 
лет, которым предусмотрено строи-
тельство жилья общей площадью 134 
тыс. кв. м, детского сада на 250 мест, 
детской школы искусств и иных объ-
ектов. 

В городе реализуются также соци-
альные жилищные программы. В те-
чение прошлого года 216 многодетных 
семей получили земельные сертифи-
каты на улучшение жилищных усло-
вий. Уже использовано 200 сертифи-
катов на сумму более 100 млн рублей.

Очередь многодетных семей, состо-
ящих на учете на получение земель-
ного участка для индивидуального жи-
лищного строительства, сократилась 
за последние годы на 396 семей. Сей-
час в ней 794 семьи.

Еще одна социальная программа 
– обеспечение жильем детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения ро-
дителей. В прошлом году были приоб-
ретены квартиры для 30 человек.

Не забыты и обманутые дольщики. 
В реестр проблемных объектов до-
левого строительства Ростовской об-
ласти было включено 11 проблемных 
и 6 потенциально проблемных домов, 
расположенных на территории горо-
да. Всего с 2017 года восстановлены 
права 1069 дольщиков.

Работа по реализации националь-
ных проектов, обеспечению темпов 
роста показателей устойчивого и эф-
фективного социально-экономическо-
го развития Батайска продолжается. 

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации Батайска

значимые показатели 

По последним отчетным данным, 
объем отгруженных товаров, выпол-
ненных работ и услуг в Батайске со-
ставлял на начало этого года 145% по 
сравнению с январем 2022 года. Ин-
декс промышленного производства за 
2022 года достиг 119% по сравнению с 
аналогичным периодом 2021 года.

Удалось не допустить массового со-
кращения рабочих мест и снижения 
уровня заработной платы на предпри-
ятиях города. По состоянию на январь 
2023 года уровень заработной платы 
по крупным и средним предприятиям 
составил 40 261,5 руб. при темпе ро-
ста почти 119%.

Важный вклад в экономику города 
вносит малый бизнес. Сегодня это 
6847 предприятий, их количество за 
минувший год выросло на 107,2%. 
Число самозанятых граждан увели-
чилось на 183%, всего сейчас 6748 
человек.

Администрация Батайска проводит 
регулярный мониторинг цен, следит за 
качеством обслуживания населения, 
соблюдением правил торговли, оказа-
ния услуг, защиты прав покупателей. 

Розничный товарооборот на 1 ян-
варя 2023 года составлял 21 млрд 
рублей, цифра 2021 года – 18,4 млрд 
рублей. Товарооборот на душу на-
селения достиг 165,9 тыс. рублей, 
предыдущий показатель – 143,9 тыс. 
рублей.

инвестиции 

Темп роста инвестиций в 2022 году 
составил порядка 118%. В числе круп-
номасштабных проектов – строитель-
ство завода для производства газо-
бетона автоклавного твердения ООО 
«ЗСМ «Русант». Объем инвестиций 
– 1200 млн рублей, создано 80 новых 
рабочих мест.

Другое крупное строящееся пред-
приятие – оптово-розничный торговый 
комплекс «Южный» с многофункцио-
нальными общественными простран-
ствами. Объем вложений – 2605 млн 
рублей, 290 рабочих мест. 

Следующий инвестиционный про-
ект – строительство многоквартирных 
жилых домов по ул. Половинко на 

четырех земельных участках общей 
площадью 48 210 кв. м. Здесь бу-
дет 880 квартир. Стоимость проекта 
2004,3 млн рублей, создано 148 рабо-
чих мест.

В этом году стартовало строитель-
ство современного кластера химиче-
ских производств ООО «СГ РУС» с 
объемом инвестиций 300 млн рублей 
и созданием 200 рабочих мест.

Стоит упомянуть и аквапарк «Юж-
ный». Таким образом, реализация 
инвестиционных проектов позволит к 
2024 году получить более 1500 новых 
рабочих мест.

доРоги и жкх

В прошлом году много внимания 
уделялось восстановлению работо-
способности локальной системы отве-
дения сточных ливневых вод по пере-
улку Парковому и улице Ушинского. 

Прочищены перепускные трубы во-
доотводного кювета, расположенного 
вдоль автодороги, очищены от мусо-
ра, иловых отложений и кустарников 
отдельные участки каналов и кюветов 
системы водоотведения, промыты и 
очищены водопропускные трубы и за-
крытые лотки. 

Оформлены права муници-
пальной собственности на 94 
земельных участка с располо-
женными крупными и средними 
каналами, что позволит получить 
финансирование на расчистку 
этих каналов из областного бюд-
жета и значительно уменьшит 
подтопление территории Батай-
ска. Готовится к утверждению 
«Схема водоотведения города и 
инвентаризации мелких каналов». 

В 2022 году Батайск принял актив-
ное участие в реализации государ-
ственной приоритетной программы 
национального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные до-
роги».

Выполнены работы по ремонту до-
рожного покрытия с полной заменой 
асфальтобетонного покрытия по ул. 
Заводской на общую сумму 20 857,4 
тыс. рублей. Протяженность состави-
ла 1460 м. 

Удалось сэкономить 11 105,4 тыс. 
рублей и направить их на ремонт до-

рожного покрытия на улицах Полевой, 
Воровского, Ворошилова. Протяжен-
ность 1635 м.

За счет средств областного бюдже-
та в размере 18 536,6 тыс. рублей в 
рамках заключенных муниципальных 
контрактов выполнены работы по ре-
монту автомобильных дорог с полной 
заменой верхнего слоя асфальтобе-
тонного покрытия на ул. Совхозной и 
на территории мкр. Авиагородок. Об-
щая протяженность 2590 м.

Работы велись также на улицах: 
Московской, Карла Маркса, Осипенко, 
1-й Пятилетки, Огородной, Почтовой, 
по пер. Малому, Короткому. Общая 
стоимость ремонта – 25 463,7 тыс. ру-
блей, протяженность 3515 м.

Общая длина автомобильных до-
рог, на которых проведены работы по 
ремонту с полной заменой верхнего 
дорожного покрытия, составила более 
9 тыс. метров.

Устранены повреждения дорож-
ного покрытия (ямочный ремонт) на 
46 участках, общая площадь превы-
сила 12 тыс. кв. м, сумма 18 838,8 
тыс. рублей.

Выполнено грейдирование на 29 
внутригородских автомобильных до-
рогах на площади более 69 тыс. кв. м.

Нанесена горизонтальная и верти-
кальная дорожная разметка на 580 
пешеходных переходах, а также на 
внутригородских автомобильных до-
рогах Батайска протяженностью бо-
лее 164,4 км.

Установлены удерживающие пеше-
ходные ограждения на 24 регулируе-
мых пешеходных переходах. Протя-
женность установленных ограждений 
составила 1,9 тыс. м.

Выполнен ремонт 3 светофорных 
объектов, проведены работы по заме-

не 93 дорожных знаков вдоль автомо-
бильных дорог.

Итогом всех этих мероприятий 
стало улучшение показателей, свя-
занных с безопасностью дорожного 
движения. Количество зарегистриро-
ванных дорожно-транспортных проис-
шествий – 43, на 13 случаев меньше, 
чем в 2021 году. 

комфоРтная сРеда 

На постоянном контроле состояние 
городских парков и скверов. Прово-

Батайск: жизнь горожан меняется к лучшему 
Город-спутник Ростова-на-Дону сохраняет позитивные тенденции по всем отраслям экономики, решает проблемы, 
преодолевает трудности и добивается поставленных целей.

МФЦ входит в число самых популярных 
муниципальных учреждений, ведь здесь предоставляются го-
сударственные и муниципальные услуги в границах не только 
города, но и всей Ростовской области. 

С 2022 года МФЦ Батайска – участник масштабного проекта 
по достижению статуса образца регионального уровня, прово-
димого под эгидой ГК «Росатом» в рамках проекта «Эффектив-
ный регион».

С августа прошлого года в Батайске 
действует муниципальный центр управ-
ления, работа которого направлена на 
повышение эффективности взаимодей-
ствия граждан с властью.

Центр координирует и обрабатывает 
все виды обращений батайчан.

В Батайске действуют 23 территориальных общественных само-
управления. Они проводят активную работу с населением по всем 
проблемным вопросам. 

Проводятся встречи с председателями этих объединений, им ока-
зывается методическая и организационно-правовая помощь.

Администрация города находится в постоянном диалоге с населе-
нием через интернет, социальные сети, мессенджеры.

Для сведения
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ской области и Администрации города 
Батайска за поддержку и всяческую по-
мощь. При поддержке Администрации 
города в прошлом году приступили к 
ремонту объектов рынка. Отремонти-
ровали крыши овощного павильона, 
установили металлопластиковые окна 
в мясном павильоне, провели работы 
по водоотведению, заменили электро-
проводку предприятия, усовершенство-
вали систему пожарной сигнализации и 
системы видеонаблюдения. Реконструк-
ция будет продолжаться и далее, – об-

ратил внимание генеральный 
директор рынка В.В. Никульшин.

Центральный рынок Батай-
ска – предприятие, руководство 
и сотрудники которого занима-
ют активную гражданскую по-
зицию. Так, компания и уважа-
емые арендаторы принимают и 
в дальнейшем будут принимать 
участие в поддержке российских 
вооруженных сил, задействован-

ных в специальной военной операции.  
оао «торговый двор «централь-

ный» открыт для посетителей и го-
стей города с 6.00 до 16.00 ежеднев-
но, кроме понедельника, по адресу: 
г. батайск, ул. м. горького, 133.

Ксения Жукова,
фото из архива ОАО «Торговый двор 

«Центральный»

«Торговый двор «Центральный», из-
вестный также как Центральный рынок 
Батайска, – одно из самых старейших 
и посещаемых мест в городе. Оно на-
ходится практически в самом сердце 
Батайска и славится своей богатой 
историей.  

Сюда местные жители приходят 
не только за качественным товаром 
и хорошим сервисом, но и для того, 
чтобы поделиться друг с другом по-
следними новостями. Ежедневно 
здесь с раннего утра трудятся более 
четырех сотен предпринимателей. 
Они предлагают своим клиентам 
широкий ассортимент качественных 
товаров и услуг. 

– С 2011 года рынок существует как 
открытое акционерное общество «Тор-
говый двор «Центральный». 100 про-
центов акций предприятия принадле-
жат Администрации города Батайска в 
лице Комитета по управлению имуще-
ством города. Ежегодно 50 процентов 
прибыли мы перечисляем в бюджет 
города, остальное идет на развитие и 
поддержку предприятия. Мы динамич-
но развиваемся, ежегодно показывая 
экономический рост и отсутствие ка-
ких-либо задолженностей, – рассказал 
генеральный директор рынка Вла-
дислав Владимирович Никульшин.

Ассортимент на рынке очень бога-
тый. Здесь можно найти все, начиная 

от товаров первой необходимости и 
заканчивая посудой, инструментами, 
товарами для сада и огорода. Пред-
ставлены и лакокрасочная продукция, 
и обои. Имеется широкий выбор одеж-
ды и обуви на любой вкус. 

Если же говорить о продуктах пи-
тания, то большая часть – это това-
ры местного производства. Так, мясо, 
колбасная, рыбная и молочная про-
дукция, яйца, зелень, фрукты и овощи, 
кондитерские изделия пользуются наи-
большим спросом, ведь славятся неиз-
менно высоким качеством. Свежесть и 
натуральность – их несомненное пре-
имущество. 

На площадке, расположенной со 
стороны улицы Луначарского, прохо-
дит ежедневная ярмарка сельхозпро-
дукции. На ней фермеры предлагают 
не только овощи, ягоды и фрукты, но и 
живую птицу, кроликов и корма 
для животных в широком ассор-
тименте.

Для проверки качества реа-
лизуемой продукции на терри-
тории рынка расположена вете-
ринарная лаборатория, которая 
предъявляет высокие требова-
ния к качеству товара. Она по 
праву может считаться одной из 
лучших не только в Батайске, но 
и в Ростовской области. 

– Реализуемая продукция подвергает-
ся обязательной тщательной проверке, 
поэтому факт попадания некачественной 
продукции на прилавки рынка исключен. 
Мы бережем здоровье наших покупате-
лей и дорожим собственной репутацией, 
– подчеркивает В.В. Никульшин. 

Особое внимание уделяется безопас-
ности каждого, кто находится на рынке. 

На территории «Торгового двора» на-
ходится опорный пункт охраны право-
порядка ОВД города Батайска. Также 
есть круглосуточная охрана. Кроме 
того, все торговые площади охвачены 
камерами видеонаблюдения, оборудо-
ваны тревожной и пожарной сигнали-
зацией. 

В 2022 году предприятие прошло 
проверку на соответствие Паспорту 
антитеррористической безопасности. 
Одним словом, созданы все условия 
для безопасного нахождения пред-
принимателей и посетителей в рамках 
«Торгового двора».

Эпидемиологическая безопасность 
– еще один аспект, которому руковод-
ство предприятия уделяет большое 
внимание. Регулярно проводится про-
филактическая обработка всей терри-
тории рынка и торговых мест. 

По указанию главы Администрации 
города Романа Петровича Волошина 
предприятие нацелено на поддержку 
и создание достойных условий труда 
для предпринимателей города. Поми-
мо заключения долгосрочных догово-
ров аренды, для удобства предприни-
мателям предлагается и разовый сбор. 

– Выражаем благодарность Департа-
менту потребительского рынка Ростов-

Центральный рынок Батайска ждет гостей 
и предпринимателей 
Здесь покупатели могут найти широкий ассортимент товаров, начиная от продуктов питания 
и заканчивая посудой и инструментами.  

ОАО «Торговый двор «Центральный» 
приглашает предпринимателей к долгосроч-
ному сотрудничеству, а уважаемых батай-
чан и гостей – за покупками и хорошим на-
строением. Руководство рынка всегда радо 
новым клиентам и бизнес-предложениям.

Директор Андрей Тритиченко рас-
сказал «Парламентскому вестнику 
Дона» о последних объектах, куда по-
ставлялись материалы, о кадровой по-
литике и о перспективах производства. 

– андрей геннадьевич, какие 
стройки придают заводу статус-
ность? 

– Думаю, что это крупные инфра-
структурные объекты, как обход Аксая, 
обход Краснодара, Симферополя. Мы 
участвовали в строительстве Крымско-
го моста, подходов к нему со стороны 
Тамани, а также трассы «Таврида».

Сейчас принимаем участие в сле-
дующих крупных проектах, это со-
оружение автотрассы от Краснодара 
до Темрюка, сдача в эксплуатацию 
запланирована на 2024 год, возве-
дение Багаевского гидроузла, строи-
тельство Северного обхода Ростова-
на-Дону.

– как на вас отразился уход запад-
ных компаний? 

– Производство железобетона стоит 
особняком, потому что в него не влива-
лись западные инвестиции. А вот что 
касается оборудования, транспорта, то 
раньше предпочтение отдавалось не-
мецким поставщикам, теперь мы рас-
сматриваем российские и китайские 
аналоги. 

Основной продукт, который выпуска-
ет завод, – мостовые железобетонные 

конструкции, это балки пролетного 
строения, из которых формируется 
мост, путепровод, эстакада. Произво-
дим также весь номенклатурный ряд 
свай – от гражданских до мостовых. 

– как устроиться на завод? есть 
ли нехватка специалистов, как ре-
шаете этот вопрос?

– Коллектив укомплектован, сред-
несписочная численность персонала 
– 330 человек. Мы привлекаем толь-
ко жителей Батайска и окрестностей. 
Стараемся, чтобы коллектив был 
сбалансированным, чтобы молодежь 
приходила на предприятие, училась у 
опытных сотрудников. 

Основная специальность на за-
воде – формовщик железобетонных 
конструкций. Этой профессии нигде 
не учат. Мы сами растим квалифици-
рованные кадры, у человека должно 
быть желание учиться и работать, за-
рабатывать.

Другая базовая специальность на 
нашем заводе – арматурщик.

Вспомогательные специальности – 
слесарь, сварщик, оператор бетоносме-
сительных узлов, водитель погрузчика, 
машинист бульдозера.

Инженерно-технических работников 
у нас порядка 40. Это люди, которые 
приходят на завод с каким-то базисом 
и набираются опыта в процессе произ-
водства. 

– вы работаете 22 года на мжбк, 
можете сравнить завод того време-
ни и сейчас? 

– Когда я пришел на производство, 
понял, что оно, в сравнении с вузом, 
шагает вперед семимильными шагами. 
Высшая школа традиционно отстает от 
практики. 

Требования к конструкциям все вре-
мя повышаются, они должны быть бо-
лее прочными, долговечными и выдер-
живать большие нагрузки. Машины все 
тяжелее, их все больше, соответствен-
но меняются и требования к балкам, 
мостовым конструкциям. 

Сейчас балки выпускаются более 
прочные, с большим сечением и коли-
чеством арматуры. Все стало мощнее, 
надежнее, долговечнее.

– Расскажите про охрану труда. 
что под этим понимается в вашей 
компании? 

– Стараемся минимизировать про-
исшествия на производстве. Для этого 
проводится обучение персонала с вы-
дачей соответствующих удостовере-
ний, периодическая проверка знаний, 
ежедневный и ежечасный контроль со-
блюдения техники безопасности, поль-
зования средствами индивидуальной 
защиты – каски, респираторы, очки, 
рукавицы, спецодежда. 

– как проводится оценка квали-
фикации персонала? 

 – На заводе есть своя квалифика-
ционная комиссия, которая повышает 
разряды рабочих – слесарей, сварщи-
ков, формовщиков, крановщиков.

Если человек давно работает, по-
казывает неплохие результаты, хочет 
работать и зарабатывать, то ему повы-
шается квалификация и соответствен-
но оплата труда.

Добавлю, что зарплата на заводе 
конкурентная, есть премирование по 
итогам года, выплаты к праздникам, 
соцпакет соответствует ТК РФ. 

– каковы ваши планы до конца 
года? 

– Начать строительство цеха №3, 
его запуск позволит увеличить произ-

водительность предприятия и разгру-
зить имеющиеся участки и цеха. 

Хотелось бы стабильности. В ста-
бильном государстве всегда будет ста-
бильное производство, заказы, работа 
и зарплаты.  

Я считаю, что уровень производства, 
который мы имеем сейчас, достаточно 
неплох. Мне бы хотелось, чтобы он со-
хранился и продолжал расти. Конечно 
же, понимаю, что нет предела совер-
шенству. 

И, как всегда, мы готовы к новым за-
казам и никогда ни от какой работы не 
отказываемся, это наш принцип. 

Мария Еремеева, фото автора

Андрей Тритиченко: 
«Наш принцип – не отказываться ни от какой работы»

объекты батайского завода мжбк:
•	 автодорога	 М-4	 «Дон»	 на	 участке	 дальнего	 западного	

обхода Краснодара;
•	 автодорога	М-4	 «Дон»	 на	 участке	 1036-1072	 км,	 обход	

Аксая;
•	 автодорога	и	обход	Симферополя;
•	 участки	 от	 Краснодара	 до	 Славянска-на-Кубани	 и	 от	

Новороссийска до Керчи;
•	 транспортная	развязка	в	Воронеже;
•	 автодорога	М-4	«Дон»	на	участке	обхода	Волгограда;
•	 восстановление	 искусственных	 сооружений	 в	 ЛНР,	

ДНР.

Батайский завод МЖБК, филиал АО «Мостоже-
лезобетонконструкция», снабжает мостовыми 
железобетонными изделиями весь юг России. 
Предприятие полностью загружено благодаря 
долгосрочной программе развития сети авто-
мобильных дорог в Ростовской области, в со-
седних регионах и на новых присоединенных 
территориях. 
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В ООО «Югдорсервис» считают, 
что постоянство – залог успеха и ста-
бильности, и потому тут постоянный 
коллектив, постоянные деловые пар-
тнеры и постоянные заказчики в лице 
государственных и муниципальных уч-
реждений. 

«Югдорсервис» выполняет работы 
по ремонту автомобильных дорог в 
Батайске и в Ростове-на-Дону, Мяс-
никовском, Азовском, Зерноградском 
районах, занимается устройством пар-
ковок, подъездных путей к разным со-
циальным учреждениям, в том числе к 
детским садам. Приходилось строить, 
реконструировать и ремонти-
ровать дороги муниципального, 
регионального значения с един-
ственным ограничением – не да-
лее 100 км от Батайска.

Как объяснил генеральный 
директор Денис Вячеславович 
Зыков, выполнять работы по ре-
монту дорог организации удается 
качественно и в установленные 
заказчиками сроки, потому что 
имеется собственный асфаль-
тобетонный завод, необходимая 
специализированная техника и 
все работы выполняются своим 
материалом. «Югдорсервис» берет на 
себя ответственность за качество вы-
полненных работ и, чтобы не подво-
дить заказчиков, определил для себя 
такой радиус деятельности. 

В 2022 году город Батайск принял 
активное участие в реализации госу-
дарственной приоритетной програм-
мы национального проекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные 
дороги».

В рамках данной программы органи-
зацией «Югдорсервис» выполнены ра-
боты по ремонту дорожного покрытия 
с полной заменой верхнего асфальто-
бетонного покрытия по ул. Заводской 
на участке от ул. Энгельса до ул. Куй-
бышева и на участке от ул. Калинина 
до ул. 1-й Пятилетки. Протяженность 
составила 1460 м. 

В 2023 году выполнены работы по 
ремонту дорожного покрытия с полной 
заменой верхнего асфальтобетонного 
покрытия по ул. Ленина на участке от 
ул. Кирова до ул. Кулагина. Протяжен-
ность составила 2180 м. 

Зарплата и соцпакет на предприя-
тии такие, что люди никуда не собира-
ются уходить. Дружный и ответствен-
ный коллектив слаженно выполняет 
свою работу на каждом ремонтируе-
мом объекте. 

Асфальтобетон, с которым работа-
ют дорожные строители, представля-
ет собой смесь щебня, битума и мине-
рального наполнителя. От пропорции 
этих веществ, как и от мастерства 

рабочих, зависит качество дорожного 
покрытия. 

Еще качество асфальтирования 
зависит от технологий, соблюдения 
температурного режима при пере-
возке и укладке материала. Чтобы 
поддержать правильную температуру 
асфальта, его перевозят на специ-
альной технике. Чтобы сделать ка-
чественную укладку, работают при 
температуре воздуха не ниже 10 
градусов, тогда дорога получается 
прочной и не нуждается в ежегодном 
ремонте. 

«Югдорсервис» располагает и не-
обходимым автопарком, и про-
изводством, и штатом специ-
алистов, многие из которых 
трудятся с момента основания 
предприятия. Если объемы ра-
стут, компания привлекает суб-
подрядчиков. 

На каждом этапе работ каче-
ство дорожного покрытия прове-
ряется специальной дорожной 
лабораторией.

Лаборанты контролируют 
качество асфальтобетона, а 
именно: размер гранул щебня, 
уровень твердости и вязкости 

битума, вид крупного заполнителя, в 
котором может быть преобладание 
щебня, гравия или песка. В ремонт 
дорог идет только та асфальтобе-
тонная смесь, которая соответствует 
всем требованиям качества. 

Контроль качества асфальтобе-
тонных покрытий производится во 
время приготовления материала и 
на стадии укладки покрытия. При 
приготовлении проверяется каче-

ство исходных материалов, точность 
дозирования, продолжительность 
перемешивания, температура на вы-
ходе, соответствие заданным пара-
метрам. 

Готовая асфальтобетонная смесь 
контролируется по следующим пара-
метрам: предел прочности при сжа-
тии при температуре 0, 20 и 50 граду-
сов, водонасыщение, водостойкость, 
пористость минерального остова и 
остаточная пористость, температура 
смеси, зерновой состав и содержа-
ние битума. 

Бывают еще дополнительные оцен-
ки по внешним признакам: цвет, одно-
родность, равномерность. Для кон-
трольных испытаний отбирают три 
пробы из каждой партии, выпускаемой 
в одной установке в течение смены. 

Наиболее важная часть контро-
ля – проверка степени уплотнения 
покрытия. Для этого из готового ас-

фальтового покрытия вырубаются и 
высверливаются пробы, чтобы за-
тем определить среднюю плотность 
и водонасыщение. По этим образцам 
делают вывод о качестве покрытия 
всего заасфальтированного участка.

Проверяется также коэффициент 
сцепления шины автомобиля с увлаж-
ненной поверхностью покрытия, длина 
тормозного пути. Еще контролируется 
глубина основания и ширина слоев до-
роги. Для этого берутся образцы ще-
беночно-песчаной смеси из основания 
дороги.

Как показывает практика, гораздо 
выгоднее соблюдать технологиче-
ские процессы и добиваться высоко-
го качества асфальтобетонного по-
крытия, чем ремонтировать дорогу 
каждый год.

Мария Еремеева,
фото из архива ООО «Югдорсервис»

«Югдорсервис» строит дороги 
качественно и ответственно
Батайское предприятие ООО «Югдорсервис», выполняющее работы в об-
ласти дорожного строительства, было создано девять лет назад. С тех пор 
на его счету сотни тысяч квадратных метров построенных и отремонтиро-
ванных дорог.

Идеальная асфальтированная дорога – это в первую очередь 
безопасная дорога для всех участников дорожного движения. 

Асфальтированная дорога становится идеальной, когда все мате-
риалы соответствуют качеству, использованы по назначению, уро-
вень эксплуатационных нагрузок дороги верно рассчитан, а укладка 
асфальтобетонной смеси выполнена в соответствии с установленны-
ми требованиями под личным контролем руководителя. 

Асфальтобетон бывает разным. 
Дорожный используется для по-

крытия магистральных улиц, тротуа-
ров и проездов. 

Промышленный подходит для га-
ражей и кровли промышленных со-
оружений. 

Еще бывает декоративный, им усти-
лают городские площадки и раздели-
тельные полосы.

Более семи лет детский сад № 35 «Созвездие» выполняет свою главную 
миссию – дарит малышам радость детства.

В созвездии детства

Детский сад №35 «Созвездие» от-
крыл двери для первых юных батайчан 
более 7 лет назад. И сейчас все ребя-
та, каждое утро переступающие порог 
дошкольного учреждения, попадают в 
мир детства, в котором каждый воспи-
танник – личность. 

Учреждение помогает ребятам по-
знавать мир и себя в нем. В детском 
саду «Созвездие» занимаются самыми 
разными направлениями деятельно-
сти. Интеллектуальное и творческое 
развитие малышей, приобщение к че-
ловеческим ценностям, безопасность, 
здоровый образ жизни и счастливое 
детство – вот главные базисные осно-
вы работы педагогов учреждения. 

С пяти лет малыши участвуют в про-
екте «Эмоциональный интеллект». В та-
ком юном возрасте ребятам еще сложно 
выражать свои чувства, поэтому педаго-
ги рассказывают воспитанникам о каж-
дой эмоции: что радость бывает с нотка-
ми грусти, а сомнение – это нормально. 
Занятия проходят в игровой форме, а 
ведет их психолог, автор программы. 

Вхождение ребенка в социальный 
мир невозможен без получения первона-

чальных представлений социального ха-
рактера, в том числе без ознакомления с 
профессиями. Проект «В мире поиска» 
направлен на профориентацию ребят 
уже с самых юных лет. Раннее начало 
подготовки девочек и мальчиков к вы-
бору будущей профессии заключается 
не в навязывании того, кем они должны 
стать, а в том, чтобы познакомить их с 
различными видами труда и в дальней-
шем облегчить самостоятельный выбор.

– Предметно-развивающая среда и 
рекреации детского сада созданы таким 
образом, что ребенок может попробо-
вать себя в роли библиотекаря, повара, 
официанта, фермера и даже журналиста 
или финансиста. Ребята и пробуют! При-
думывая разные игры, а мы следуем за 
их желаниями, сохраняя свободу лично-
сти ребенка, – рассказывает заведующий 
МБДОУ № 35 «Созвездие» города Батай-
ска Ангелина Александровна Попова. 

Дети уникальны и удивительны. Про-
ект поддержки детской одаренности 
«Мой успех» раскрывает таланты вос-
питанников дошкольного учреждения. 
Хореография, плавание, лепка, рисова-
ние, космос, палеонтология – вот малая 

часть того, чем интересуются ребята. 
Каждый ребенок – личность и талант, 
главное только – раскрыть потенциал. 

Еще одно направление для разви-
тия умственных способностей – проект 
«Говорящие движения», основанный на 
кинезиологии, науке о движении чело-
века. На занятиях по рисованию педа-
гог по ИЗО применяет межполушарные 
доски, использование которых повыша-
ет концентрацию внимания, улучшает 
мелкую моторику и зрительно-мотор-
ную координацию. После дети рисуют 
двумя руками – это дополнительная 
тренировка мышц запястья и активиза-
ция точек на кончиках пальцев.

Инструктор по физкультуре на заня-
тиях использует балансиры, что спо-
собствует не только физическому, но 
и интеллектуальному и речевому раз-
витию ребят. 

– Красивая и правильная речь – залог 
успеха ребенка, поэтому большую часть 
работы учителя-логопеды направляют 
именно на постановку речи, а методики 
по кинезиологии активно в этом помога-
ют, – продолжает Ангелина Александров-
на. – В 2023 году с проектом «Говорящие 

движения» учитель-логопед Василиса 
Вячеславовна Криворот заняла первое 
место в конкурсе «Учитель года Дона – 
2023» в номинации «Воспитатель года». 

На крыше детского сада обустроена 
площадка для физкультуры – мини-
стадион, который является еще и пло-
щадкой для сдачи норм ГТО. В летнее 
время здесь собираются команды, 
проходит турнир по футболу. Все это 
приводит ребят в восторг. 

Проект «Веселые пятницы», действу-
ющий со дня основания сада, также нра-
вится детям всех возрастов. Малыши 
знают: каждая неделя у них тематиче-
ская, а в пятницу подводится итог. Это по-
лучение знаний в увлекательной форме: 
погружению в событие помогают игры, 
музыка, оформление, особая атмосфе-
ра. И, что самое главное, мероприятие 
проходит совместно с родителями. 

Заведующий детским садом – опыт-
ный педагог и наставник. В кабинет к 
А.А. Поповой может зайти любой ребе-
нок (а их в саду 162), чтобы поделиться 
самым важным: рассказать о предсто-
ящей поездке к морю, ссоре с другом, 
новой игрушке. Ребята из «Созвездия» 
легко общаются со взрослыми: здесь 
очень ценят открытость, умение вы-
страивать отношения, тот самый эмо-
циональный интеллект. 

– На протяжении всего существова-
ния детского сада всегда задумываемся, 
каким мы видим будущее наших детей, 

– говорит заведующий МБДОУ № 35 
«Созвездие» города Батайска Ангелина 
Попова. – Мы видим детей счастливыми, 
открытыми, успешными, уверенными, ин-
теллектуально развитыми. И детский сад 
получился современным пространством 
для больших возможностей, в котором 
каждому ребенку предоставляется сво-
бода выбора в самовыражении, обще-
нии, направлении развития. Мы продол-
жаем работу ради малышей. Следуем 
за их интересами, стараемся понять, что 
важно им в данный момент. Это и жизнь 
динозавров, и телевидение, и мультипли-
кация, и многое другое. Мечты детей без-
граничны, а мы делаем эти мечты явью. 
Мы признаем уникальность каждой лич-
ности, понимаем, что лучший и главный 
двигатель образовательного процесса 
– личный интерес. Верим, что одним из 
основных навыков сегодня является уме-
ние выбирать и умение взаимодейство-
вать с окружающим миром, с самим со-
бой и со своими знаниями. 

У детского сада № 35 множество 
наград. В 2023-м дошкольное учреж-
дение получило статус победителя 
Всероссийских конкурсов «Детский сад 
года» и «Гордость отечественного об-
разования». Но главная награда «Со-
звездия» – это, конечно же, улыбки и 
успехи юных воспитанников.

Ксения Жукова,
фото из архива детского сада №35
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Школа имеет современную инфра-
структуру, включающую в себя про-
сторные классы, 3D-лаборатории, 
робототехнический кластер, меди-
цинский блок, мастерские для до-
моводства и кулинарии, столярные 
и слесарные мастерские, центр дет-
ских инициатив, медиацентр, библи-
отеку, столовую, зал для хореогра-
фии, соляную комнату, спортивные 
залы и площадки, а также зоны для 
отдыха и игр на открытом воздухе. 

Чтобы дети в них не заблудились, 
им будет помогать лисенок-прово-
дник. Он уже нарисован на стене, 
рядом доброжелательная надпись: 
«Привет! Я буду вашим навигатором 
в школе. Моя задача – помочь вам 
ориентироваться в новом месте». 

Для учеников доступны различ-
ные кружки и секции, танцевальные 
и хореографические студии, теа-
тральные студии, арт-студии, музы-
кальные студии, шахматные клубы, 
спортивные секции, клубы робото-
техники, классы полного дня.

Уже получено более 1200 заявок 
от родителей, хотя здание рассчита-
но на 600 мест. Всего здесь будет 44 
класса, в том числе 10 первых. 

«Парламентский вестник Дона» 
расспросил директора о том, как бу-
дут учиться дети и работать педагоги 
в красивой новой школе.

– людмила ивановна, кто вме-
сте с вами будет реализовывать 
ваши планы в образовательном 
учреждении? насколько уком-
плектован штат? 

– В образовательном учреждении 
уже набрана замечательная коман-
да. Однако на данный момент не 
хватает учителей начальных клас-
сов, поэтому мы надеемся, что этот 
вопрос будет решен к сентябрю.

У нас есть заместитель по воспи-
тательной работе, заместители по 
начальной и средней школе, заме-
ститель по развитию образователь-
ной организации, советники по вос-
питанию и другим направлениям, а 
также выпускники вузов и магистран-
ты, которые будут приглашены на 
преподавательскую работу.

Мы работаем над созданием ком-
фортной и дружественной атмосферы 
в школе, чтобы и педагоги, и ученики 
чувствовали себя уверенно и комфор-
тно в учебном процессе. Наша школа 
открыта под девизом: «Школа, в кото-
рую хочется возвращаться». 

– вам приходилось запускать 
новые школы, работать с чистого 
листа? 

– Вот как раз с чистого листа мы и 
начинаем. Как нарисуем, так и будем 
работать, поэтому я постоянно и го-
ворю, что главное тут – команда. 

Мне кажется, что я счастливый ди-
ректор, потому что случайных людей 
рядом со мной нет. 

– какие задачи вы ставите перед 
сотрудниками?

– На каждом этапе они свои. На-
пример, в начальной школе – научить 
учиться, заинтересовать, создать та-
кую территорию детства, где закла-
дывается качественное обучение и 
воспитание, столь важное в среднем 
и старшем звене, и наша начальная 
школа предполагает предпрофиль с 
классами полного дня.

– в чем суть предпрофильного 
обучения в начальной школе?

– Для нас предпрофильное обуче-
ние в начальной школе – это прежде 
всего создание такой развивающей 
образовательной среды, которая по-
зволит ребенку развиваться в самых 
разных направлениях, активизирует 
его и интеллектуальные, и эмоци-
ональные, и физические ресурсы. 
Ведь не секрет, что наилучшим обра-
зом усваивается ребенком то, в чем 
он принимает активное участие, по-
этому в свою работу будем включать 
активные, деятельностные формы 
познания.

В этом учебном году в нашем уч-
реждении будут открыты первые 
классы с гуманитарным, естествен-
но-научным, математическим, соци-
альным направлениями. К сотрудни-
честву в «нескучных лабораториях» 
будут привлекаться студенты и маги-
странты вузов.  

Помимо освоения учебного мате-
риала по основным предметам на-
чальной школы, наши первокласс-
ники во второй половине дня будут 
осваивать и дополнительные обра-
зовательные программы выбранного 
родителями предпрофиля.

– что именно будут изучать 
дети?

– В течение четырех лет обучения 
в предпрофильных классах ребята 
будут изучать математику и констру-
ирование, начальное программиро-
вание, робототехнику, естествозна-
ние, познакомятся с географией и 
астрономией, будут заниматься кал-

лиграфией, получат начальные азы 
домоводства, дизайна, флористики, 
будут развивать художественно-
эстетические творческие навыки на 
занятиях сценического мастерства, 
хореографии, изобразительной дея-
тельности.

– как попасть в предпрофиль-
ные классы? 

– Так как наша школа новая, мы 
даем одинаковый старт всем детям. 
Пока склонностей детей мы не зна-
ем, известны только желания роди-
телей, которые заполнили анкеты и 
выбрали направление. Мы ориенти-
ровались на то, как взрослые знают 
своих детей, а далее выявлять и раз-
вивать способности учеников будем 
уже на всех уроках.

– что значит выявлять и разви-
вать способности детей? 

– Это разнообразие занятий и от-
сутствие спешки. Как известно, де-
рево созревает с плодами, и не всег-
да плоды сразу бывают красными. 

Мы даем основу и толчок, отправ-
ную точку, которая позволит ребенку 
раскрыться, реализовать себя, свои 
способности и возможности.

То, что закладывается в началь-
ных классах, конечно же, продолжа-
ется в средних и старших.

– как будет организовано трудо-
вое воспитание? 

– Приучать детей к труду будут на 
уроках технологии и на внеурочных 
занятиях. Технология – это больше 
проектная деятельность, где дети 
учатся мыслить масштабно и в за-
данных рамках проекта.

На других занятиях дети будут по-
гружаться в частности, познавать 
различные направления ручного 
труда. Хотим попробовать возродить 
забытое с советских времен домо-
водство. Дети будут приходить в ка-
бинет домоводства и что-то резать, 
готовить, пришивать пуговицы, зна-
комиться со швами. 

– Раз уж вы заговорили о швах, 
как думаете, может ли школа по-
влиять на кадровый дефицит? 
в Ростовской области не хватает 
швей, много незакрытых вакансий 
по рабочим специальностям. 

– Думаю, что школа может повли-
ять и уже влияет. По понедельникам 
на уроках «Разговоры о важном» бу-
дем говорить с учениками о профес-
сиях, об окружающем мире. 

На мой взгляд, у нас есть все усло-
вия, чтобы дети познавали каждую 
профессию. Школьный огород и те-
плица – это пространство для буду-
щих садоводов и агрономов. Юные 
повара смогут практиковаться в ка-
бинете домоводства. Есть много ма-
стерских, будут экскурсии на пред-
приятия, где работают родители. 

– что делать, чтобы то, что гово-
рится ребенку в школе, совпадало 
с тем, что он слышит дома? 

– Стопроцентного совпадения в 
каждом случае быть не может, но мы 
будем делать все, что в наших силах. 

Какими нотами зазвучит ребенок, 
зависит от педагога. Когда родители 
будут доверять учителю, уважать его 
профессиональные навыки, тогда и 
сложится пазл родитель-ребенок-пе-
дагог.

Важна духовная, семейная состав-
ляющая. Конечно же, дети придут к 
нам уже с какими-то навыками, и у 
родителей не всегда бывают правиль-
ные устои, взгляды. Тем не менее, нам 
ничто не мешает делать ставку в вос-
питательном процессе на духовность, 
нравственность, семейные традиции.

– что вы понимаете под духов-
ностью в школе?

– Когда говорят о духовном вос-
питании в школе, это значит, что с 

детьми говорят о доброте, уважении 
к старшим, приучают к порядку, учат 
любить, а не обижать животных.

Все это эмоциональный опыт, кото-
рый ребенок несет за пределы школы. 
Если это правильно понято и прожито 
ребенком, он не будет никого обижать, 
не станет грубить, проявит уважение.

– из чего состоит патриотиче-
ское воспитание?

– Думаю, что сюда входит и профори-
ентация, и детские движения, и олимпи-
ады, и начальная военная подготовка. 

В связи с событиями в мире патри-
отическое воспитание актуально как 
никогда, без патриотизма не будет 
страны. Основополагающая идея в 
том, чтобы дети понимали, что цен-
но для страны. 

Воспитанию патриотизма уделяет-
ся много внимания, и это значит, что 
вырастет количество мероприятий 
соответствующей направленности, 
приуроченных не только к праздни-
кам. Планируются беседы, классные 
часы, совместные родительские про-
екты. Важно взрастить в детях дух 
патриотизма, чтобы они гордились 
страной, в которой живут. 

– что такое центр детских ини-
циатив? 

– Это пространство, где дети 
вместе с советником директора по 
воспитанию занимаются проектной 
деятельностью, конкурсами, волон-
терством, и патриотизм – одно из на-
правлений.

– могут ли дети состоять в не-
скольких организациях?

– Могут. Например, если они вы-
бирают объединение «Юнармия», 
они ходят в городской центр «Аван-
гард». С ними занимаются профес-
сиональные военные в отставке, ре-
бята учатся стрельбе, самообороне, 
медицине, строевой подготовке, уча-
ствуют в соревнованиях «Орленок» 
и «Зарница». 

Активно в центре детских инициатив 
работает школьный медиацентр, так 
как в этом пространстве предусмотре-
на медиазона для съемки новостных 
выпусков, подкастов, а также есть 
специальное оборудование для медиа-
работы.

– слушая вас, я понимаю, как 
повезет детям, которые будут тут 
учиться.

– Все родители хотят, чтобы их 
ребенок не просто получил необ-
ходимые знания, а чтобы он стал 
успешным в будущем. У нас есть 
все необходимое для того, чтобы 
сделать школу идеальной, то есть 
такую, в которую хочется возвра-
щаться.

– людмила ивановна, я желаю 
успехов вам и вашей команде и 
думаю, что у вас все получится. 
спасибо за увлекательную экскур-
сию по новому зданию. 

Мария Еремеева, фото автора

Людмила Берлим: 
«Идеальная школа – это школа, в которую 
хочется возвращаться»

Новая школа ждет своих учеников по адресу: 
г. Батайск, ул. Огородная, 78. 

Директор школы Людмила Берлим говорит, что таких 
событий в городе не было порядка 20 лет. 

Новая общеобразовательная школа № 15 нахо-
дится в Северном микрорайоне города Батай-
ска, из ее окон открываются красивые виды на 
рощу, водоем. 
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Перед сотрудниками поставлена за-
дача – научить ребят быть полезными 
своему региону, стране, взрастить в 
них это желание, показать им, что нуж-
но для этого делать. 

С сентября 2022 года в школах стар-
товал цикл классных часов «Разговоры 
о важном». Каждая неделя начинается 
с поднятия флага России и исполнения 
государственного гимна. 

Помимо мероприятий, общих для 
всех учебных заведений, в каждой 
школе есть свой интересный опыт па-
триотического воспитания.

наследники победы

В МБОУ СОШ № 1 им. Б.П. Юрко-
ва есть военно-патриотический клуб 
«Наследники Победы». Ребята соби-
рают материалы об участниках Ве-
ликой Отечественной войны, сажают 
деревья на Аллее Памяти, ездят на 
экскурсии по местам боевой славы.

В школе оформлен стенд «Войска 
Российской Федерации». В нем есть 
разделы: ракетные войска стратегиче-
ского назначения, военно-воздушные 
силы, военно-морской флот, тыл во-
оруженных сил и другие.

Информационный стенд «Афга-
нистан. Эту память у нас не отнять» 
рассказывает о воинах-интернациона-
листах из Зверево. Есть еще стенд о 
Борисе Павловиче Юркове, участнике 
Великой Отечественной войны, почет-
ном гражданине города Зверево. В его 
честь названа школа.

Детям нравится городская акция 
милосердия «Ветеран живет рядом», 
она бывает в феврале и в мае. В эти 
дни ребята поздравляют ветеранов с 
Днем защитника Отечества и с Днем 

Победы, оказывают посильную по-
мощь. 

В школе бывают гости – участники 
Великой Отечественной войны, вете-
раны боевых действий и Вооружен-
ных сил. Часто приходит на встречи 
жительница блокадного Ленинграда 
Антонина Александровна Гайворон-
ская.

Быть юным патриотом – это значит 
быть здоровым, крепким и выносли-
вым человеком. Школьники регулярно 
сдают нормы Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса «Готов к 
труду и обороне» и завоевывают при-
зовые места. 

лента памяти 

В МБОУ «Гимназия им. А.П. Чехова» 
создан музей «Истоки». Ребята уча-
ствуют в проекте «Лента памяти», про-
водят исследовательскую работу. 

Всем запомнилась познавательная 
игра «Экономические потери и дости-
жения в годы ВОВ» в рамках проекта 
«Без срока давности». 

Увлекательной получилась акция 
«Письмо потомкам». В своих письмах 
старшеклассники описали события 
Сталинградской битвы и объяснили, 
почему важно нести эту память из по-
коления в поколение. 

В преддверии Дня защитника Отече-
ства в рамках общероссийской акции 
взаимопомощи «Мы вместе» и акции 
«Тепло для героя» участники «Движе-
ния первых» собрали посылки с те-
плыми вещами и письма со словами 
поддержки российским военнослужа-
щим. Все это было передано в фонд 
помощи бойцам «ZVereVO, своих не 
бросаем!».

В феврале состоялась встреча с 
участником боевых действий в Аф-
ганистане Игорем Александровичем 
Нечаевым. Он рассказал, что такое 
армейская служба и взаимовыручка, 
какая использовалась техника на той 
войне, посоветовал ребятам занимать-
ся спортом, закаляться и стать достой-
ными защитниками своей Родины.

Гимназисты ежегодно принимают 
участие в спартакиаде допризывной 
и призывной молодежи. Юноши по-
казали отличные результаты по сле-
дующим дисциплинам: строевая под-
готовка, стрельба из пневматического 
оружия, разборка-сборка автомата 
Калашникова, подтягивание на пере-
кладине, прыжки в длину с места. 

паРта геРоя

Ученики и педагоги МБОУ СОШ 
№ 4 им. Д.В. Бондаренко хотят, 
чтобы и в их школе появился соб-
ственный музей, и заняты сбором 
экспонатов. Они придумали проект 
«Соберем историю по крупицам», 
который направлен на создание цен-
тра воспитания патриотического со-
знания школьников. Это дает право 
на участие школы во всероссийском 
проекте «Школьный музей». 

Один интересный экспонат, который 
можно показать посетителям, у них 
уже есть – «Парта героя» Ивана Ар-
хиповича Докукина, лейтенанта 226-й 
штурмовой авиационной дивизии ар-
мии Юго-Восточного фронта.

Немалое внимание уделяется и со-
временным событиям. В рамках все-
российского проекта «Лица героев» 
оформлен стенд в поддержку участни-
ков СВО – «Герои спецоперации». 

Патриотическое воспитание в Зверево – 
это и слова, и дела 
В городе Зверево три школы: МБОУ СОШ № 1 им. Б.П. Юркова, МБОУ «Гимназия им. А.П. Чехова» 
и МБОУ СОШ № 4 им. Д.В. Бондаренко. С 2382 детьми занимаются 122 педагога.

Педагоги изучают с детьми исто-
рию малой родины, разъясняют 
ученикам смысл и содержание госу-
дарственной символики Российской 
Федерации: герба, флага и гимна, 
праздников. Такую информацию 
школьники получают в музеях, би-
блиотеках, на тематических встре-
чах, кинолекториях.

В школе проводятся конкурсы рас-
сказов, сочинений, рисунков «От-
крытка ветерану», «Слава героям». 
Стоит упомянуть и военно-патрио-
тическое движение «Юнармия». Все 
программы этой организации направ-
лены на то, чтобы ребята росли со-
знательными и ответственными.

Патриотическое воспитание в МБОУ 
СОШ № 4 им. Д.В. Бондаренко – это 
организация разумного досуга, здоро-
вого образа жизни, постоянный поиск 
новой информации, которая будет по-
лезна общему делу.

В конце учебного года 20 ребят из 
школ города Зверево, чьи отцы прини-
мают участие в СВО, посетили столицу 
нашей Родины – город Москву, где по-
бывали на экскурсиях в «Мосфильме», 
на ВДНХ, в Звездном городке. Спонсо-
ром мероприятия выступило АО «Шах-
тоуправление «Обуховская».

пеРспективы 

В следующем, 2023-2024 учебном 
году будет развиваться волонтер-
ское движение: помощь ветеранам 
войны и труда, уход за памятниками 
погибшим воинам. Многие школьные 
проекты реализуются с использова-
нием современных информацион-
ных технологий, и это ребятам очень 
интересно.

Мария Еремеева,
фото из архива школ

История средней общеобразователь-
ной школы № 4 с углубленным изуче-
нием отдельных предметов города Ба-
тайска началась более 125 лет назад. 
Сейчас здесь получают знания более 
двух тысяч учеников, работают 94 пе-
дагога, среди которых трое – заслужен-
ные учителя России, 28 победителей 
приоритетного национального проекта 
«Лучший учитель России», 25 почетных 
работников российского образования, 
23 обладателя высоких наград Мини-
стерства общего и профессионального 
образования Ростовской области и Рос-
сийской Федерации.
ученики и педагоги

МБОУ СОШ №4 с углубленным изуче-
нием отдельных предметов – одно из 
ведущих образовательных учреждений 
Батайска, лидер рейтинга образова-
тельных учреждений города, значимое 
звено регионального и муниципального 
инновационных кластеров, имеет статус 
муниципального ресурсного центра об-
разовательных организаций Ростовской 
области. 

На базе школы реализуются инно-
вационные проекты, в том числе по та-
ким стратегическим направлениям, как 
внедрение цифровых образовательных 
технологий под эгидой инновационного 
центра «Сколково» (Москва), региональ-
ные проекты по здоровьесбережению и 
инклюзивному образованию.

В школе предусмотрено углубленное 
изучение отдельных предметов – рус-
ского языка, литературы, физики, ма-
тематики, биологии, химии, истории, 
обществознания, а также обучение по 
определенному профилю (гуманитарно-
му, технологическому, естественно-науч-
ному). Кроме того, можно учить второй 
иностранный язык (английский, немец-
кий, французский, испанский). 

Модель профильного обучения, в 
том числе на основе индивидуальных 
учебных планов, реализуется в школе 

на протяжении нескольких лет. С 7-го 
класса внедряется предпрофильная 
подготовка. Результаты налицо, что 
демонстрируется неуклонным ростом 
среднего балла ЕГЭ.

– Среди наших учеников – победители 
и призеры всероссийских, региональных 
конкурсов и конференций Малой акаде-
мии наук в Обнинске, образовательного 
центра «Сириус» в Краснодарском крае, 
инновационного центра «Сколково» в 
Москве. В числе воспитанников школы 
также победители и финалисты кон-
курса «Большая перемена». Ежегодно 
более 20% выпускников становятся сту-
дентами престижных столичных вузов. 
Не менее 90% обучающихся продолжа-
ют поступать в учебные заведения выс-
шего профессионального образования, 
– рассказал директор школы № 4 Ста-
нислав Игоревич Кузьмин.

МБОУ СОШ №4 – обладатель звания 
«Лучшая школа России», победитель 
Всероссийского смотра-конкурса об-
разовательных организаций «Лидеры 
отрасли – 2022», лауреат очного Все-
российского конкурса «Лучшая инклю-
зивная школа России», неоднократный 
победитель городского конкурса «Луч-
шая школа города Батайска» (с 2004 по 
2022 годы), призер Всероссийского кон-
курса «Лучшая инклюзивная школа». 

В мае школа № 4 стала победителем 
губернаторского проекта «Сделаем вме-
сте!» с инициативным проектом по созда-
нию молодежного медиацентра. Предус-
мотрена работа школьной медиастудии, 
включающей освещение и все необхо-
димое оборудование для видеосъемки, 
видео- и аудиомонтажа. 

Педагоги школы – неоднократные 
победители и призеры областных и 
всероссийских проектов: региональ-
ного фестиваля-конкурса «Учитель 
профильной школы», региональной 
туристско-краеведческой конферен-
ции «Отечество», всероссийского кон-

курса «Мой вклад в величие России», 
международного конкурса «Лихачев-
ские чтения», всероссийского конкурса 
«Лучшая инклюзивная школа России 
– 2022» в номинации «Лучшая инклю-
зивная школа».
техническое оснащение 

В МБОУ СОШ №4 техническое осна-
щение образовательного процесса на 
высоком уровне. Во всех классах есть 
интерактивные доски и панели, в от-
дельных аудиториях – две доски для зо-
нирования пространства и организации 
разных видов деятельности. В актовом 
зале установлены еще и акустические 
системы, звуко- и видеозаписывающие 
устройства. В школьный музей приоб-
ретен информационный киоск и инте-
рактивная панель. В холлах также раз-
мещены информационные киоски, а 
еще интерактивные панели для игры в 
шахматы и другие настольные игры в 
зонах отдыха. 

В читальном зале, кроме оцифрован-
ной художественной, научно-популяр-
ной литературы и электронных учебни-
ков, установленных на стационарных 
компьютерах, есть возможность почи-
тать электронные книги. Все стационар-
ные и мобильные устройства входят в 
состав локальной сети. Школьники име-
ют доступ к локальной сети и интернету. 
По всей территории учебного заведения 
размещены вайфай-зоны.

В результате целенаправленной де-
ятельности по цифровому оснащению 
образовательного пространства полу-
чил развитие медиацентр, куда входят 
издательский, редакционный центры, 
web-студия, фото- и видеолаборатории. 
В школе выпускается газета «Четвертая 
высота», журнал «@Вкурсе».

Кабинеты физики, химии, биологии 
превратились с естественно-научные 
лаборатории благодаря 3D-комплексам, 
комплектам лабораторного оборудова-
ния, включающим микроскопы, датчики, 

измерительные приборы, позволяющие 
проводить опыты, эксперименты в циф-
ровом режиме. Учителя демонстрируют 
лабораторные практикумы с исполь-
зованием оборудования посредством 
видео-конференц-связи. Оборудование 
позволяет объединять на базе учебного 
заведения нескольких участников ви-
деоконференции, в том числе из других 
школ, а также записывать ход конфе-
ренции.

У каждого школьника есть возмож-
ность также заниматься творчеством, 
спортом. Работает художественная 
студия, действует хоровая студия, кото-
рую посещают дети с первого по один-
надцатый классы. Ее вокалисты не раз 
становились призерами всероссийских 
конкурсов. А представители команды 
шахматистов – чемпионы города. 
патРиотическое воспитание

Гордость школы – музей боевых и 
трудовых традиций западного Батайска, 
ставший «Лучшим школьным музеем 
памяти Великой Отечественной войны» 
и занявший первое место в Ростовской 
области и второе в России. Здесь более 
трех тысяч подлинных экспонатов. 

В рамках музейной педагогики 175 
проектов были представлены на Все-
российских конкурсах исследователь-
ских работ «Отечество», «Моя малая 
Родина». Традицией стали месячники 
военно-патриотического и гражданского 
воспитания, уроки мужества, классные 
часы, патриотические акции и экскурсии 
в школьный музей. Воспитанники школы 
присоединились к Всероссийской акции, 
посвященной годовщине Сталинград-
ской битвы. 

В рамках работы городской иннова-
ционной площадки в школе действуют 
патриотическое объединение «Рубеж» 
и клуб «Экскурсоводы-краеведы», функ-
ционирует поисково-краеведческий клуб 
«Поиск», который был открыт еще в 
1965 году.

В «Лучшей школе России» растят победителей 
Воспитанники МБОУ СОШ №4 с углубленным изучением отдельных предметов Батайска сдают ЕГЭ на высокие баллы 
и занимают призовые места на престижных всероссийских конкурсах. 

Юнармейский отряд принимал уча-
стие в традиционных церемониях воз-
ложения цветов к мемориалу «Клятва 
поколений» в день освобождения Ба-
тайска от немецко-фашистских войск, в 
день памяти воинов-интернационали-
стов – к мемориалу воинам-интернацио-
налистам. В городе действует Пост №1. 
Более 40 юнармейцев школы ежегодно 
дают здесь торжественную клятву. Уча-
щиеся 10-х и 11-х классов ежегодно не-
сут Вахту памяти у Вечного огня Славы. 

– Наше образовательное учреждение 
представляет собой открытую динамиче-
скую, мобильную сетевую систему, в ко-
торой представлены различные модели 
получения образования, – подчеркивает 
директор школы № 4 Станислав Игоре-
вич Кузьмин. – Школа функционирует 
на основе принципов проектного управ-
ления, новых технологий обучения, оце-
нивания и максимального вовлечения в 
сотрудничество всех социальных пар-
тнеров, заинтересованных в достижении 
главной цели образования – повышения 
качества в широком смысле этого слова. 
Школа работает в режиме интерактивно-
го ресурсного центра, открытого для взаи-
модействия с организациями общего, до-
полнительного и высшего образования, а 
также всех субъектов образовательного 
процесса, ключевой задачей которого яв-
ляется предоставление доступного каче-
ственного образования всем категориям 
обучающихся. 

Ксения Жукова, фото из архива школы
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региональном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников. 

В этом году на фасаде школы откры-
та памятная доска выпускнику 2015 
года Ивану Ющенко, награжденному 
орденом Мужества РФ (посмертно). 

Четыре педагога школы отмечены 
федеральными наградами в области 
образования и воспитания. Это дирек-
тор Т.П. Малик, педагог-организатор 
В.А. Кадченко, учителя Г.А. Марко и 
М.П. Овсянникова. 

Учитель физики Евгения Васильев-
на Хрык стала призером региональ-
ного этапа III Всероссийской профес-
сиональной олимпиады для учителей 
естественных наук «ДНК-науки» – 2023 
(Физика).

Большое внимание в школе уделя-
ется патриотическому воспитанию под-
растающего поколения. В 2005 году в 
рамках работы регионального отделе-
ния Общероссийского общественного 
движения по увековечению памяти по-
гибших при защите Отечества «Поис-
ковое движение России» организован 
поисковый отряд «Дорогами отцов».  

Бессменный руководитель отряда 
– Вера Александровна Кадченко, пе-
дагог-организатор МБОУ Пешковская 
СОШ Азовского района, руководитель 

школьного музея «К истокам». Более 
300 воспитанников, прошедших школу 
мужества и патриотизма, могут считать 
себя членами поискового отряда. 

– В активе отряда – 33 областные 
«Вахты памяти». За время участия 
в них поднято более пяти сотен бой-
цов, извлечены многочисленные ар-
тефакты боевых действий, которые 
стали экспонатами школьного музея, 
– рассказала Т.П. Малик. – После по-
следней вахты «Рубеж Мужества» на 
Павло-Очаковской косе Таганрогского 
залива, месте дислокации 661-й арт-
батареи, Азовскому историко-археоло-
гическому и палеонтологическому му-
зею-заповеднику имени А.А. Горбенко 
переданы десятки экспонатов, которые 
обнаружены в землянке и станут, ско-
рее всего, доказательством того, что 
там находился штаб этой батареи.

Ежегодно поисковики отряда про-
водят недели славы, уроки мужества, 
экскурсии для школьников и гостей 
на базе школьного музея, участвуют 
в митингах, посвященных освобожде-
нию Азовского района, Дню Победы, 
проводят акции поискового движения: 
«Ветеран живет рядом», «Бессмерт-
ный полк», «Судьба солдата», «Свеча 
Памяти», «Обелиски», изготавливают 

композиции на военно-патриотические 
темы с применением находок времен 
Великой Отечественной войны, уча-
ствуют в муниципальном смотре-кон-
курсе детского творчества. В конкурсе 
музеев «Мы помним», который в 2022 
году проводился областной газетой 
«Наше время», ребята заняли первое 
место. 

В 2021 году «Поисковое движение 
России» организовало проект «Все-
российский марафон «Живем в поис-
ке», в котором отряд принял активное 
участие. Восемь поисковиков стали 
победителями, их пригласили в Москву 
на слет актива детских и молодежных 
поисковых отрядов. 

Также ребята ведут серьезную на-
учно-практическую исследователь-
скую работу: защищают свои проекты 
и занимают призовые места в реги-
ональных этапах конкурсов Всерос-
сийского туристско-краеведческого 
движения «Отечество», научно-прак-
тических конференциях «История Ве-
ликой Отечественной войны», прохо-
дящих на базе Ростовского института 
повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки работни-
ков образования в городе Ростове-на-
Дону, в областном конкурсе «Малая 

академия юных исследователей» на 
базе Регионального модельного цен-
тра дополнительного образования 
детей в Ростове-на-Дону.

В прошлом учебном году в школе от-
крыта «Точка роста» технологического 
и естественно-научного направления. 
Оборудованы кабинет физики и каби-
нет химии и биологии. Завезено новое 
оборудование, цифровые лаборато-
рии, микроскопы и гербарии.

Вот уже на протяжении 10 лет в шко-
ле ведется доврачебное обследование 
учащихся на программно-аппаратном 
комплексе «АРМИС». Это региональ-
ный проект, который осуществляется 
силами педагогических работников. 
Учебное заведение имеет золотой 
сертификат здоровьесберегающей 
деятельности образовательной орга-
низации, выданный Правительством 
Ростовской области в 2016 году.

Школа бережно относится к своему 
наследию, к традициям. В 2018 году, к 
своему 100-летию, учебное заведение 
подготовило две сотни экземпляров 
журнала, где рассказало о вековой 
истории жизни. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы

Пешковская школа со столетней историей

Пешковская средняя обще-
образовательная школа 
Азовского района – учеб-
ное заведение с историей. 
Школа была основана в 
1918 году. О том, как она 
развивается сегодня, рас-
сказала директор Татьяна 
Петровна Малик.  

Сегодня в школе в две смены обу-
чается 542 человека. Ежегодно вы-
пускается до полусотни парней и де-
вушек с основным и средним общим 
образованием. Среди них есть такие, 
о ком говорят с настоящей гордо-
стью. Это, к примеру, Олеся Корнило-
ва, окончившая учебное заведение с 
двумя медалями: «За особые успехи 
в учении» и «Выпускник Дона». Пер-
вую девочка получила за отличную 
учебу, вторую – за призовые места в 

Воспитанники учебного заведения – победите-
ли, призеры и участники многочисленных конкур-
сов, олимпиад, конференций. 

МБОУ Самарская СОШ №4 Азовского района – 
современное, отремонтированное и оснащенное 
всеми необходимыми техническими средствами 
учебное заведение. Сегодня здесь получают зна-
ния 790 ребят. 

Самарская школа № 4 – одна из старейших в 
районе. Она была открыта в 1939 году и работала 
сначала по семилетней, а затем по восьмилетней 
программе. В 1991-м преобразована в Самар-
скую среднюю школу №4, в 1996-м путем слияния 
двух учреждений создалось новое образователь-
ное учреждение – «Школа-сад». 

Школа №4 и детский сад №2 «Ивушка» объеди-
нились в один педагогический коллектив, реализую-
щий образовательную программу четырех ступеней. 
В 2001 году школа преобразована в муниципальное 
общеобразовательное учреждение Самарская сред-
няя общеобразовательная школа №4 Азовского рай-
она, а в 2011-м – в муниципальное бюджетное обще-
образовательное учреждение Самарская средняя 
общеобразовательная школа №4.

– В 2022–2023 учебном году нашу школу успеш-
но окончили 18 ребят. Трое из них получили ат-
тестаты особого образца и медали, – рассказала 
директор школы Ирина Владимировна Пивненко. 
– На районном балу медалистов Самарская СОШ 
№ 4 получила переходящий Факел знаний за наи-
большее количество медалистов в районе и по 
сумме набранных баллов по ЕГЭ (наши выпускни-
ки сдали экзамены на 90 и более баллов, а были 
результаты даже в 100 баллов).

С 2021 года МБОУ Самарская СОШ №4 Азовского 
района входит в федеральный проект «Современ-
ная школа» национального проекта «Образование», 
который направлен на обновление содержания и 
модернизацию материально-технической базы шко-
лы. В рамках данного проекта в школе создан центр 
«Точка роста» естественно-научного профиля. 

Региональным координатором мероприятий по 
созданию центра образования естественно-науч-
ной направленности «Точка роста» является Ми-
нистерство общего и профессионального образо-
вания Ростовской области. 

Этот центр состоит из двух помещений: каби-
нетов физики, а также химии и биологии. Все они 
оборудованы новой мебелью, современными при-
борами и инструментами: демонстрационными 
комплектами по физике, химии и биологии, моно-
блочным интерактивным комплексом, шахмат-
ными столами. В центре «Точка роста» работают 
квалифицированные, подготовленные кадры, ко-

торые освоили и продолжают осваивать новые со-
временные технологии. Все эти педагоги прошли 
необходимую курсовую подготовку.

Самарская СОШ №4 реализует целевую про-
грамму наставничества в Ростовской области 
до 2024 года «Вместе к успеху». Семь педагогов 
учебного заведения внесены в единую информа-
ционную базу наставников общеобразовательных 
организаций Ростовской области. 

В целях реализации этой региональной целевой 
программы наставничества на Дону до 2024-го в 
прошлом году на базе Самарской школы проведен 
открытый урок биологии по теме «Нуклеиновые 
кислоты. Выделение ДНК» в 9-м классе с исполь-
зованием оборудования «Точки роста». Занятие 
просмотрели 254 педагога Ростовской области. 
Урок стал первым в череде методических меро-
приятий Ростовского института повышения ква-
лификации и профессиональной переподготовки 
работников образования. 

Педагогический коллектив активно участвует в 
создании на территории Азовского района едино-
го пространства, обеспечивающего инвариантную 
базу для образовательных учреждений в сфере 
работы с обучающимися, имеющими высокую мо-
тивацию к обучению, поэтому на базе Самарской 
СОШ №4 с 2019 года функционирует ресурсный 
центр по работе с одаренными детьми. 

– За последние 5 лет школа совершила серьез-
ный прорыв в этом направлении, – продолжает И.В. 
Пивненко. – Наши обучающиеся являются победи-
телями и призерами не только муниципального, но 
и регионального и заключительного этапов Всерос-
сийской олимпиады школьников в 2018, 2019, 2022, 
2023 годах. Даниил Ольберг и Мария Терещенко – 
призеры заключительных этапов олимпиады по гео-
графии (педагоги-наставники Е.В. Олифирова и Т.А. 
Бабенко). Эти успехи стали основанием для полу-
чения ребятами премий губернатора Ростовской об-
ласти и региональных медалей «Выпускник Дона».

Отличных результатов в региональных этапах 
Всероссийской олимпиады школьников учащиеся 
добились также по обществознанию, экологии, ан-
глийскому языку. 

У воспитаников МБОУ Самарская СОШ №4 Азов-
ского района есть возможность готовиться к различ-
ным олимпиадам, конкурсам и соревнованиям, при-
обретать навыки работы в команде, что приносит 
свои результаты: ребята являются победителями 
и призерами олимпиад «Покори Воробьевы горы», 
«Ломоносов», «45 параллель», «Юные таланты», 
«Высшая проба», «Московская олимпиада школь-
ников», «Олимпиада школьников СПбГУ». В 2022 
году Никита Кириченко победил во Всероссийском 
конкурсе юных инженеров-исследователей с меж-
дународным участием «Спутник».

Школьники занимаются проектной и научно-ис-
следовательской работой, представляя и защи-
щая результаты своей деятельности на различных 
уровнях. Ежегодно ребята занимают призовые 
места на международной научно-практической 
конференции «МаксиУМ», научно-практической 
конференции Донской академии юных исследова-
телей имени Ю.А. Жданова (ДАНЮИ), многопро-
фильной конференции обучающихся Ростовской 
области «Ступени успеха».

Ксения Жукова, фото из архива школы

Ступени успеха МБОУ Самарская 
СОШ №4 Азовского района

МБОУ Самарская СОШ 4 Азовского района — правки заказчика в вацапе

– Одно из главных направлений патриотическо-
го воспитания учеников заключается в изучении 
боевого пути и подвига наших соотечественни-
ков, которые удостоены высшей награды – зва-
ния Героя Советского Союза. В этом году начался 
совместный проект с учащимися Вендорожской 
школы Республики Беларусь и учащимися нашей 
школы «Великая Отечественная война в моей 
семье и моем селе». Учащиеся, участвующие в 
Юнармейском движении, провели телемост с вос-
питанниками и педагогами этой школы, обменя-
лись опытом поисковой работы, наметили план 
совместной деятельности, – рассказала директор 
Самарской средней школы № 1 Наталия Алексан-
дровна Абрамова.  

Сейчас в школе работают 45 педагогов, полу-
чают знания шесть сотен учащихся. 80 процентов 
учителей – это выпускники школы. Вот почему 
здесь сохраняются традиции, заложенные еще в 
советское время, – творческий подход к работе, 
любовь к детям, забота о них, тесный контакт с 
семьями учеников, с социумом, бескорыстие, 
преданность своему делу, связь с наукой. 

В 60-х годах в школе проводилась эксперимен-
тальная работа по трудовому воспитанию школь-
ников. Были трактор, машина, теплица, опытный 
участок, на котором дети учились азам работы в 
сельском хозяйстве. С 1994-го учебное заведение 
сотрудничает с кафедрой педагогики Ростовского 
института повышения квалификации и професси-
ональной переподготовки работников образова-
ния по вопросу индивидуализации и профилиза-
ции образования в сельских условиях. 

С 1998 года школа проводила работу в рам-
ках широкомасштабного федерального экспе-
римента по обновлению содержания и струк-
туры общего образования. В результате была 
создана уникальная система профильного об-
учения на основе индивидуальных учебных 
планов учащихся 10–11-х классов. С 2001-го 
школа является областной инновационной 
площадкой по вопросу профильного обучения 
учащихся старших классов. С 2014-го учебное 
заведение имеет статус базовой школы Ро-
стовского института повышения квалификации 
и профессиональной переподготовки работни-
ков образования. Учителя проводят семинары, 
конференции, стажировки работников системы 
образования всей области. Поэтому, согласно 

приказу Министерства образования Ростовской 
области, школа работает еще и как муници-
пальный методический ресурсный центр.

В 2006 году, участвуя в Первом конкурсе лучших 
школ России в рамках приоритетного националь-
ного проекта «Образование», учебное заведение 
награждено дипломом победителя и премией 
Президента Российской Федерации. Кроме того, 
9 учителей победили в конкурсном отборе лучших 
учителей страны и получили дипломы и премии 
Президента РФ, а двое педагогов награждены 
премиями губернатора Ростовской области. 

18 учителей школы имеют звание «Почетный 
работник», один является отличником народ-
ного образования, еще один – заслуженным 
учителем Российской Федерации. Среди них 
педагоги, проработавшие здесь более сорока 
лет. Это Алла Игнатьевна Алафиренко, 35 лет 
выполнявшая обязанности директора школы, 
Ольга Михайловна Новикова, 30 лет трудивша-
яся заместителем директора по воспитательной 
работе. Людмилу Алексеевну Горячевскую два 
десятка лет знали как заместителя директора 
по учебно-воспитательной работе. Рекордный 
педагогический стаж в 50 лет – у учителя ан-
глийского языка Ларисы Андреевны Жемчужни-
ковой и учителя начальных классов Людмилы 
Андреевны Малышевой.

За последние пять лет в школу пришли рабо-
тать восемь ее выпускников. 

Как рассказала Наталия Александровна Абра-
мова, школа оборудована всем необходимым для 
реализации обновленных ФГОС (Федеральных 
государственных образовательных стандартов). 
В прошлом году получено новое оборудование 
по проекту модернизации школ «Точка роста» 
и «Цифровая образовательная среда», что по-
зволяет учащимся 10–11-х классов на научной 
основе выполнять учебные исследовательские 
проекты, получать знания в области научных ис-
следований, привлекать детей к исследователь-
ской деятельности, начиная с первого класса. 

Ежегодно учащиеся школы успешно сдают 
ГИА, поступают в вузы, ежегодно воспитанники 
награждаются медалями «За особые успехи в 
учении». В этом году из 25 выпускников трое всту-
пили во взрослую жизнь с золотыми медалями.

Ксения Жукова, фото из архива школы

В Самарской школе № 1 преданы 
традициям и любимому делу
Среди педагогов есть учителя, чей стаж – более 50 лет!  

Самарская средняя школа №1 
Азовского района основана 
еще до революции 1917 года 
как церковно-приходская 
школа. Это было первое учеб-
ное заведение в Самарском 
сельском поселении. Ныне 
школа состоит из двух учеб-
ных зданий и спортивного 
комплекса и носит имя Героя 
Советского Союза Поликарпа 
Александровича Половинко, 
который учился здесь до Ве-
ликой Отечественной войны. 
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– сергей анатольевич, расска-
жите, пожалуйста, об основных на-
правлениях деятельности вашего 
предприятия.

– Основные направления деятель-
ности ООО «Колос» – это растение-
водство. Мы выращиваем зерновые, 
зернобобовые, технические культуры. 
Наша компания специализируется на 
пшенице, ячмене, горохе, подсолнеч-
нике, сахарной свекле.  

– каковы последние итоги дея-
тельности? поделитесь вашими 
успехами.

– Итоги деятельности ООО «Колос» 
за прошлый год показывают хорошую 
динамику. Озимой пшеницы было со-
брано 63,8 центнера с гектара, намо-
лот составил 43 807 тонн. Еще боль-
ше (64,6 центнера с гектара) собрали 
озимого ячменя, намолотили 4455 
тонн. Если говорить о горохе, то его 
урожайность равнялась 22,3 центнера 
с гектара, а намолот – 2801 тонне. Чуть 
меньше (21,9 центнера с гектара и на-
молот в 2736 тонн) – таковы результа-
ты по подсолнечнику. Сахарной свеклы 
собрано 531,3 центнера с гектара, на-
молотили 25 501 тонну. 

– как думаете, будет ли 2023 год 
урожайным? от чего это зависит и 
каковы предварительные итоги?  

– Озимые культуры под урожай 2023 
года посеяны на площади 7273 гекта-
ра. Погодные условия с прохладной 

дождливой весной способствуют полу-
чению хорошего урожая. В этом году 
также посеяли сахарной свеклы на 553 
гектарах, получили хорошие всходы, 
поэтому рассчитываем на результаты 
не хуже, чем в прошлом году.

– когда было открыто предпри-
ятие? кто тогда его возглавлял?

– Предприятие существует более 
22 лет. ООО «Колос» было образова-
но 1 марта 2001 года. Сначала пред-
приятием руководил Игорь Сергеевич 
Дзреев. Я же работаю в должности ис-
полнительного директора компании с 
1 июля 2011 года.

– какие планы по развитию хозяй-
ства, какие цели вы ставите?

– Планы у нас большие. Это и рас-
ширение земельного банка, и улучше-
ние плодородия почвы. В задачах так-
же увеличение доходов работников, 
что должно, конечно же, сказаться и на 
качестве жизни села в целом. 

– есть ли проблемы? как плани-
руете их решать?

– Сейчас главная проблема – это 
подбор квалифицированных кадров. 
Современная молодежь предпочи-
тает жить и трудиться в городах, где, 
как уверены многие наши земляки, 
больше возможностей для развития, 
самореализации, получения более 
высокого заработка и построения ка-
рьеры. Деятельность на сельскохо-
зяйственном производстве требует 

многих знаний, умений и полна раз-
личных нюансов. К сожалению, такой 
профессиональный путь согласны вы-
брать далеко не все. 

Чтобы стабилизировать ситуацию, 
ООО «Колос» сотрудничает с учебны-
ми заведениями, готовящими специ-
алистов в агропромышленной отрасли. 
Также ведется работа по обучению и 
переподготовке кадров. Мы с удоволь-
ствием приглашаем к себе на пред-
приятие молодежь для прохождения 
учебной практики. Все это должно дать 
результаты.  

– помогает ли вам государство? 
может быть, оказывает поддержку в 
виде субсидий, грантов?

– Да, государство оказывает под-
держку: выделяет субсидии на при-
обретение семян, сельхозтехнику, на 
производство и реализацию сельско-
хозяйственной продукции, зерновых 
культур.

Мы получили компенсацию части 
стоимости затрат агрохимического 
обследования пашни, а также субси-
дию на возмещение затрат на внесе-
ние удобрений, содержащих фосфор. 
В прошлом году в общей сложности 
от государства было получено субси-
дий в размере 6 миллионов 668 ты-
сяч рублей.

Ксения Жукова,
фото из архива ООО «Колос»

ооо «колос» – 
обладатель высоких ведомственных 

нагРад федеРального уРовня

Исполнительный директор Сергей Анатольевич Ко-
саков отмечен благодарственным письмом Министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия Ростовской 
области.

Такая же награда – у управляющего отделением Ви-
талия Ивановича Синькова. Тракторист-машинист 
сельскохозяйственного производства Владимир Ива-
нович	 Болгов	 имеет	 звание	 «Лучший	 работник	 агро-
промышленного комплекса Дона».  

В настоящее время агропромышленный комплекс 
Ростовской области – один из наиболее динамично раз-
вивающихся в России. Последние 5 лет отрасль расте-
ниеводства достигает рекордно высоких показателей.

В прошлом году наш регион занял первое место по 
производству ранних зерновых и зернобобовых куль-
тур в Российской Федерации. Данный показатель явля-
ется рекордным за всю историю.

Валовой сбор ранних зерновых и зернобобовых куль-
тур составил 14 миллионов 543 тысячи тонн. Это на 
1 миллион 858 тысяч тонн больше, чем в 2021-м. 

В пятерку лидеров, обеспечивших наибольший вал 
зерна, вошел Целинский район, где расположено пред-
приятие «Колос». 

Озимая пшеница традиционно является основной 
возделываемой в Ростовской области сельскохозяй-
ственной культурой, удельный вес которой на Дону со-
ставляет более 50% посевных площадей, а удельный вес 
в валовых сборах зерна – 80% и более.

Уборочная площадь озимой пшеницы в прошлом 
году составила 2 миллиона 904 тысячи гектаров (в 2021 – 
2 миллиона 872 тысячи гектаров), валовой сбор – 13 мил-
лионов 334 тысячи тонн (92% валового сбора ранних зер-
новых) при средней урожайности 44 центнера с гектара.

Сорта донской селекции наиболее адаптированы к 
почвенно-климатическим условиям Ростовской обла-
сти и позволяют гарантированно получать урожаи вы-
сокого качества.

ООО «Колос»: 
успех длиною в двадцать лет 
Сельскохозяйственное предприятие в Целине вносит свою лепту в развитие агропромышленного комплекса на Дону.

Предприятие «Колос», расположенное в поселке Целина и 
вот уже более двух десятков лет занимающееся сельскохозяй-
ственной деятельностью, продолжает успешно развиваться, 
внося свой вклад в агропромышленный комплекс Ростовской 
области. О последних итогах работы, планах, целях и перспек-
тивах в интервью «Парламентскому вестнику Дона» рассказал 
исполнительный директор ООО «Колос» Сергей Анатольевич 
Косаков. 
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В Центре социально-
го обслуживания граж-
дан пожилого возраста 
и инвалидов Тацинского 
района (ЦСО) трудятся 
160 человек. С 2015 года 
руководит учреждением 
Владимир Федорович Ли-
верко. 

Деятельность учреждения направ-
лена на предоставление доступных и 
качественных услуг пожилым людям 
и инвалидам. Приоритетным остается 
развитие стационарозамещающих тех-
нологий с преимущественной ориента-
цией на предоставление социальных 
услуг на дому.

В целях реализации регионального 
проекта «Старшее поколение» нац-
проекта «Демография» проводится 
работа по созданию условий для ак-
тивного долголетия людей старшего 
возраста. 

В ЦСО функционирует шесть отде-
лений социального обслуживания на 
дому, на попечении которых находится 
720 человек, а также специализирован-
ное отделение социально-медицинско-
го обслуживания на дому и социально-
реабилитационное отделение.

мобильные бРигады 
В каждом поселении района дей-

ствуют мобильные бригады. Они соз-
даны для того, чтобы люди могли по-
лучать помощь по месту жительства. 
В задачу мобильных бригад входит:

– предоставление социально-бы-
товых, социально-медицинских и кон-
сультационных услуг;

– экстренное реагирование и ока-
зание социальных услуг гражданам, 
остро нуждающимся в них в силу 
преклонного возраста, состояния 
здоровья, конкретной жизненной си-
туации; 

– оказание консультативной и прак-
тической помощи родственникам и 
другим лицам, осуществляющим уход 
за гражданами пожилого возраста на 
дому; 

– выявление граждан пожилого воз-
раста и инвалидов, нуждающихся в 
различных формах социального об-
служивания.

С начала года воспользовались по-
мощью 217 человек, оказано 469 услуг.

обучение 
Учиться никогда не поздно, что 

подтверждает высокий интерес к 
университету третьего возраста 
«Серебряный век», на факультетах 
которого реализуются программы: 
основы безопасности жизнедеятель-
ности, курсы повышения финансо-
вой грамотности и ухода за людьми 
преклонного возраста, обучение 
компьютерной грамотности. 

Специалистами учреждения разра-
ботаны и распространяются среди слу-
шателей курсов тематические буклеты, 
памятки, листовки. Основная задача 
– помочь пожилым людям сделать их 
повседневную жизнь безопасной и ин-
тересной с целью продления активного 
долголетия. 

сеРебРяные волонтеРы
С 2019 года в работе ЦСО появи-

лось новое направление – движение 
«Серебряный волонтер». 

Серебряное волонтерство стиму-
лирует активное долголетие граждан 
пожилого возраста, помогает организо-
вать их занятость, способствует реали-
зации знаний, умений, талантов, твор-
ческих способностей, восстанавливает 
утерянные социальные связи. 

Серебряные волонтеры делятся с 
молодым поколением умениями и опы-
том, оказывают помощь в благоустрой-
стве территорий населенных пунктов, 
помогают людям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. 

инновации
В целях расширения спектра предо-

ставляемых услуг в учреждении вне-
дрены инновационные формы соци-
ального обслуживания. 

Новые формы работы способству-
ют вовлечению пожилых людей в ак-
тивную социальную жизнь, позволяют 
поддерживать уровень их здоровья, 
повышают качество социального об-
служивания граждан, а также способ-
ствуют развитию профессиональных 
навыков работников учреждения. 

В работе с получателями услуг при-
меняются инновационные формы ра-
боты: скандинавская ходьба, пальчико-
вый тренинг, дыхательная гимнастика, 
песочная терапия и другие. 

Еще одно успешное направление 
деятельности – клубная работа. Для 
получателей услуг из хутора Ковыл-
кина с 2007 года действует клуб «Ка-
зачка», отмеченный дипломом Всерос-
сийского конкурса «Наши родители» в 
номинации «А жизнь продолжается». 

Для обеспечения граждан, нужда-
ющихся во временном пользовании 

техническими средствами ухода, 
реабилитации и адаптации, орга-
низован пункт проката технических 
средств реабилитации. Наиболее 
востребованы: костыли, инвалидные 
коляски, ходунки, трости. Они выда-
ются бесплатно.

демогРафия
В рамках реализации мероприятий 

регионального проекта «Старшее по-
коление» национального проекта «Де-
мография» осуществляется доставка 

и сопровождение граждан старше 65 
лет в медицинские организации райо-
на для прохождения обследования и 
получения врачебной помощи. 

Их отвозят в медучреждение и об-
ратно домой. С начала года такой 
возможностью воспользовались 448 
человек. 

Данный автомобиль используется 
и для доставки гражданам старше 65 
лет продуктов питания, медицинских 
препаратов, предметов первой необ-
ходимости. С начала года данный вид 
помощи получили 365 человек.

социальный автомобиль
С 2019 года ЦСО оказывает услугу 

«Социальный автомобиль» по пере-
возке специализированным транспор-
том граждан, в том числе с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Автомобиль отвечает современным 
стандартам безопасности, в нем 8 
мест, в том числе 2 места под кресла-
коляски. 

Поездки осуществляются в пределах 
Ростовской области к объектам здра-
воохранения, социальной защиты, 
пенсионного обеспечения, МФЦ, вок-
залам, учреждениям культуры, спорта. 
Перевозка платная, по утвержденному 
тарифу. 

участие в акциях 
Стало доброй традицией проведе-

ние благотворительных акций ко Дню 
Победы: «Помоги ветерану», «Чистая 
память». 

Социальные работники проводят 
уборку в домах и во дворах ветеранов 
ВОВ (акция «Помоги ветерану»), убор-
ку захоронений фронтовиков (акция 
«Чистая память»). В нынешнем году 
убрано 53 захоронения.

Работники ЦСО – активные участ-
ники акций по сбору гуманитарной по-
мощи участникам СВО, а также граж-
данам, пострадавшим от обстрелов в 
Белгородской области.

пеРспективы
В настоящее время проводится ра-

бота по передаче социально ориенти-
рованной некоммерческой организации 
части социальных услуг, предоставля-
емых МБУ «ЦСО» Тацинского района, 
это социальное обслуживание на дому. 

Продолжается работа по созданию в 
Тацинском районе системы долговре-
менного ухода за гражданами пожило-
го возраста и инвалидами.

Мария Еремеева,
фото из архива ЦСО Тацинского района

Создаем условия для активного долголетия

знаменитые танкисты 
Музей основан в 1986 году. В нем 

семь залов: «История развития села», 
«Летопись образования и болгаро-со-
ветской дружбы», «Флора и фауна 
донской земли», «Зал старины», «Зал 
боевой славы», «Зал трудовой славы», 
«Додельница». 

Собран большой материал об 
истории села, о героическом рейде 
танкистов-бадановцев, сыгравших ре-
шающую роль в разгроме немецко-
фашистских войск под Сталинградом, 
воинах 203-й и 266-й стрелковых диви-
зий, освободивших село. 

Среди экспонатов есть рукописные 
материалы участников Тацинского тан-
кового рейда полковника Г. Будрина и 
майора М. Зацепина. Представлены 
фотографии встреч ветеранов рейда; 
письма с фронта, дневник солдата, на-
чатый 22 июня 1941 года, личные вещи. 

Оформлены макеты: «Сталинград-
ская битва», «Курская дуга», «Бой за 
хутор Михайловка», «Ваня Дегтярев». 
Танкист-бадановец Ю. Бобков сделал 
для музея рельефную карту боя за 
Скосырскую и диораму «Бой на реке 
Быстрой».

воины-интеРнационалисты 
и космонавты

Бережно хранятся материалы об 
участниках боевых сражений в Афга-
нистане и Чеченской республике, кото-
рые учились в школе.

Отдельный стенд посвящен космосу. 
Материалы о запуске и посадке косми-
ческого корабля «Буран» передал му-
зею выпускник, полковник В. Тягусов. 
Он 32 года прослужил на космодроме 
Байконур. Много фотографий от О. Ер-
маковой, которая 23 года проработала 
на Байконуре кодировщицей.

Среди экспонатов есть полевой те-
лефон 1942 года, выпущенный в США, 
казачья сабля 1927 года, коробка 
для пулеметной ленты со свастикой, 
мины, снаряды, оружие времен Вели-
кой Отечественной войны.

Посетители обращают внимание 
на старинные вещи: блюдо 1860 года 
тверского заводчика М. Кузнецова, 
самовар 1906 года тульских масте-
ров братьев Баташовых. Ранее эти 
предметы принадлежали барыне Ско-
сырской. Сохранились фрагменты па-
мятников основателю станицы И. Ска-
сырскову и его сыну, участнику войны с 
Наполеоном.

интеРактивная Работа 
На базе музея проводятся экс-

курсии, уроки мужества, тематиче-
ские уроки истории, классные часы, 
встречи с воинами-интернациона-
листами и участниками боевых дей-
ствий в Афганистане и в Чеченской 
республике. 

Экскурсии по залам музея прово-
дят ученики 4-11-х классов, члены 
краеведческого объединения «ЛИРА» 

(«Любители истории работают актив-
но»). Они рассказывают об истории 
развития села, о боевой и трудовой 
жизни земляков. 

Ребята ведут большую поисковую 
работу, изучают быт односельчан. 
Юные краеведы читают лекции уча-
щимся, помогают педагогам в про-
ведении мероприятий, участвуют в 
районных и областных конкурсах по 
гражданско-патриотической тематике. 

Неоднократно школа награждалась 
грамотами Министерства общего и 
профессионального образования Ро-
стовской области за лучшую организа-
цию работы по военно-патриотическо-
му воспитанию учащихся. 

В 2020 году музей стал лауреатом 
регионального этапа всероссийского 
конкурса «Лучший школьный музей, ком-
ната, уголок памяти Великой Отечествен-
ной войны».

забота о селе
В течение года ребята участвова-

ли в акциях: «Мы эту память бережно 
храним» (благоустройство памятни-
ков воинам), «Память поколений». 
Проводились уроки мужества: «Юнар-
мейцы – будущие патриоты России!», 
«Есть такая профессия – Родину за-
щищать!». 

Торжественная линейка «Баданов-
ский рейд – гордая память России!» 
была посвящена 80-летию Тацинского 
танкового рейда, другая линейка была 

В школьном музее учат любить родину

С 2014 года школой руководит дирек-
тор – учитель высшей категории Ирина Владимировна Якуба.

Школа укомплектована кадрами, в коллективе 15 педагогов. 
Среди них есть отличник народного образования, обладатель 
почетного знака работника образования, учителя, получившие 
грамоты и благодарственные письма областного и федерально-
го министерств образования. 

В школе 84 учащихся. Из них 54% проживают в станице 
Скосырской и 46% – дети из близлежащих населенных пунктов: 
Пролетарский, Михайловка, Борисовка, Кащеевка, Надежевка.

В средней школе станицы Скосырской Тацинского района 
есть собственный комплексно-краеведческий школьный му-
зей. Здесь занимаются патриотическим воспитанием учени-
ков, встречаются с гостями, обмениваются педагогическим 
опытом. 

На площади 170 квадратных метров размещено более 1000 
различных экспонатов и экспозиций. В год проводится от 50 
до 70 экскурсий, на них приезжают дети и взрослые со всего 
Тацинского района и из других мест.

приурочена ко Дню памяти о геноциде 
советского народа нацистами. Ко Дню 
Победы провели литературно-музы-
кальную композицию «Песня солдат-
ская моя!» и акцию «Читаем о войне».

В течение учебного года ребята вме-
сте с педагогами побывали на экскур-
сиях в станицах Старочеркасской и Ве-
шенской, в мемориальном комплексе 
«Самбекские высоты» под Таганрогом 
и в городе-герое Волгограде.

 
детские конкуРсы

Ученики Скосырской шкалы посто-
янно побеждают в краеведческих, эко-
логических и творческих конкурсах. 

Первые, вторые и третьи места зани-
мали в муниципальном этапе всерос-
сийского конкурса исследовательских 
краеведческих работ «Отечество», 

номинация «Военная история», в рай-
онном этапе Всероссийского конкурса 
музеев образовательных организаций 
«Юный экскурсовод». 

Еще были конкурсы «Великая Оте-
чественная война в истории моей 
семьи», «Дорогами нашей Победы», 
военно-спортивные игры «Казачий 
сполох» и «Южный форпост – память 
поколения».

Большое внимание уделяется и эко-
логическому воспитанию. Школьники 
активно участвуют в акциях: «Чистый 
лес», «Мусор Дону не к лицу», «Зеле-
ная весна», «День древонасаждений», 
«Международный день птиц», «Чистый 
школьный двор». 

Мария Еремеева,
фото из архива школы

Для сведения
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Распространяется бесплатно

Для осуществления этих задач в 
центре реализуются две формы соци-
ального обслуживания: 

– форма социального обслуживания 
на дому (женщины старше 55 лет, муж-
чины старше 60 лет, инвалиды, в том 
числе дети-инвалиды);

– стационарная форма социально-
го обслуживания (женщины старше 55 
лет, мужчины старше 60 лет, инвалиды 
старше 18 лет).

История становления центра соцоб-
служивания Целинского района на-
чалась с 9 октября 1992 года, когда в 
связи с необходимостью социальной 
защиты пожилых граждан был создан 
Целинский территориальный центр со-
циального обслуживания пенсионеров, 
который состоял из трех отделений 
социального обслуживания на дому, 
обслуживающих по 60 человек. В 2022 
году Центр соцобслуживания отметил 
свой 30-летний юбилей.

Сегодня большой коллектив центра 
насчитывает более 170 сотрудников. 
Все сотрудники высоко квалифициро-
ваны, обладают профессиональным 
тактом, умеют вызвать симпатию и до-
верие людей, обладают эмоциональ-
ной устойчивостью, доброжелательны 
и внимательны к получателям.

Ежегодно социальное обслуживание 
получают более 1,0 тысячи граждан 
пожилого возраста и инвалидов, оказы-
вается более одного миллиона услуг в 
соответствии со стандартами, установ-
ленными постановлением Правитель-
ства Ростовской области. 

В настоящее время на социальном 
обслуживании состоят:

– 55 граждан пожилого возраста и 
инвалидов в социально-реабилитаци-
онных отделениях;

– 690 граждан пожилого возраста и 
инвалидов в отделениях социального 
обслуживания на дому.

Социальные услуги предоставляют-
ся с учетом индивидуального подхода 
к каждому получателю социальных ус-
луг исходя из его интересов, состояния 
здоровья, содержания индивидуальной 
программы реабилитации. Особое вни-
мание уделяется ветеранам ВОВ, вдо-
вам участников ВОВ, труженикам тыла. 
Ветеранам ВОВ социальные услуги 
предоставляются бесплатно. Помимо 
социального обслуживания, регулярно 
оказывается волонтерская помощь в 
виде субботников на дворовой и при-
дворовой территории.

Главная цель деятельности центра 
– улучшение качества жизни граждан 
пожилого возраста и инвалидов и прод-
ление их активного долголетия.

Социальное обслуживание на дому 
– одна из востребованных форм соци-
альной защиты пожилых людей, которая 
дает возможность как можно дольше 
оставаться полноценными членами об-
щества, сохранять психологический ком-
форт, проживать в домашних условиях. 

Сделать жизнь пожилого челове-
ка достойной, восполнить дефицит 
общения и, разумеется, обеспечить 

Старость должна быть достойной и счастливой
Благополучие земляков «серебряного возраста» у нас 
на особом контроле

Деятельность Центра социального обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов Целинского района направлена на оказание помощи 
гражданам пожилого возраста и инвалидам в виде социальной поддерж-
ки – социально-бытовых, социально-медицинских, психологических, 
правовых услуг. 

удовлетворение его потребностей в 
социальном, бытовом, медицинском 
обслуживании, оказание доврачебной 
медицинской помощи в надомных усло-
виях – это часть задач, стоящих перед 
социальными работниками.

Социальные работники, обслужи-
вая пожилых граждан и инвалидов, 
стремятся оказывать им максималь-
ную помощь и поддержку. Благодаря 
им в домах наших подопечных всегда 
тепло, чисто, есть необходимый на-
бор продуктов и медикаментов, ока-
зывается вся необходимая помощь. 
Социальные работники ежегодно обе-
спечиваются спецодеждой, обувью, 
инвентарем. Проводится ежегодный 
медицинский осмотр. 

В целях наиболее полного удовлет-
ворения потребностей пожилых людей 
и инвалидов уделяется большое вни-
мание культурно-досуговой деятельно-
сти. К праздничным и знаменательным 
датам проводятся различные меропри-
ятия. Сами получатели социальных 
услуг с большим удовольствием при-
нимают участие в мероприятиях, про-
водимых не только на территории Це-
линского района, но и на областном 
уровне: это «10 тысяч шагов к жизни», 
«Чемпионат компьютерной грамот-
ности», «Осенний листопад», «Бло-
кадный хлеб», «Бессмертный полк». 
В настоящее время наши «серебряные 
волонтеры» принимают активное уча-
стие в поддержке участников специ-
альной военной операции: вяжут им те-
плые носки, оказывают помощь в сборе 
гуманитарной помощи. На базе центра 
создан пункт приема гуманитарной по-
мощи. Активные социальные работни-
ки объединились и готовят солдатам 
домашнюю еду (пирожки, котлеты и 
многое другое), изготавливают окопные 

свечи, маскировочные сети. За актив-
ное участие в работе муниципального 
штаба Общероссийской акции взаимо-
помощи #Мывместе по преодолению 
последствий распространения новой 
коронавирусной инфекции Covid-19 со-
циальные работники награждены бла-
годарственными письмами председате-
ля Комитета по молодежной политике 
Ростовской области А.С. Никиточкина.

Когда человеку становится необхо-
дим ежедневный уход, встает вопрос 
о выборе стационарной формы соци-
ального обслуживания, и эту заботу 
берут на себя социально-реабилита-
ционные отделения. 

Во всех социально-реабилитаци-
онных отделениях для проживающих 
создана теплая домашняя обстановка, 
обеспечены все необходимые условия, 
включая условия доступной среды для 
маломобильных граждан. Жилые ком-
наты, санитарно-гигиенические комна-
ты, коридоры, комнаты отдыха позволя-
ют инвалидам-колясочникам свободно 
передвигаться внутри здания. Входы в 
учреждения оборудованы пандусами 
и поручнями. В туалетных комнатах и 
при входе в учреждения установлены 
кнопки экстренного вызова персонала. 
В зданиях установлены тактильно-ви-
зуальные таблички с шрифтом Брайля, 
имеется звуковой информатор. 

Обеспечена система медицинско-
го обслуживания, в первую очередь 
спектр терапевтических услуг, массаж, 
лечебная физкультура, 4-разовое ди-
етическое питание, для больных са-
харным диабетом 6-разовое питание. 
Оборудованы медицинские комнаты, 
комнаты для медицинского массажа, 
физиотерапии, для приема кислородно-
го коктейля. На все виды медицинской 
деятельности получены медицинские 

лицензии. В настоящее время на базе 
социально-реабилитационного отделе-
ния №2 ведутся работы по созданию 
«соляной комнаты» в рамках проекта 
инициативного бюджетирования.

Чтобы удовлетворить разносторон-
ние потребности подопечных, все со-
циально-реабилитационные отделения 
оборудованы комнатами отдыха для 
дневной занятости. В комнатах отдыха 
есть телевизор, книги, журналы, на-
стольные игры, массажные подушки 
для ног и головы, велотренажеры. 

Люди, достигшие пожилого возраста, 
нуждаются в общении, в реализации 
своего нерастраченного жизненного 
потенциала, творческих возможностей, 
для этих целей проводятся различные 
мероприятия к праздничным и знамена-
тельным датам, турниры с настольны-
ми играми «Русское лото», «Шахматы». 
В часы кружковой деятельности про-
живающие вяжут, рисуют, занимаются 
лепкой из пластилина, мастерят подел-
ки. Новым направлением стал проект 
«Связь поколений», особая значимость 
которого в том, что его главный резуль-
тат имеет две стороны: и представители 
старшего поколения, и дети становятся 
социально значимыми единицами в об-
ществе. У пожилых людей появляется 
уверенность, что они нужны обществу, 
а у детей – уважительное отношение к 
старшему поколению, чувство доброты 
и милосердия. 

В часы трудотерапии подопечные с 
особой заботой и любовью ухаживают 
за животными в живом уголке, с удо-
вольствием высаживают цветы и ово-
щи, ухаживают за ними, а еще с боль-
шей радостью собирают урожай.

В целях укрепления здоровья и про-
должительности жизни граждан на базе 
центра функционирует университет 

«Активное долголетие» для граждан по-
жилого возраста и инвалидов, который 
включает в себя 8 факультетов различ-
ной направленности. Ежегодно универ-
ситет посещают более 300 граждан.

С января 2023 года работает клуб 
скандинавской ходьбы для всех граж-
дан Целинского района, занятия прово-
дит специально обученный инструктор. 
Для удобства граждан организован под-
воз к месту проведения занятий, также 
предоставляется инвентарь.  

В настоящее время в центре реали-
зуются различные формы и технологии 
социального обслуживания, что позво-
ляет существенно повысить качество 
жизни пожилых людей и людей с огра-
ниченными возможностями.

К их числу относятся:
1. Пункт бесплатного проката средств 

реабилитации – для временного обе-
спечения средствами реабилитации 
инвалидов и маломобильных граждан, 
имеющих нарушения опорно-двига-
тельной системы. 

2. Служба «Социальное такси» – это 
специальный транспорт, который осу-
ществляет доставку лиц с ограничен-
ными возможностями к социальнозна-
чимым объектам Целинского района, а 
также к социально значимым объектам, 
расположенным за пределами Целин-
ского района. Автомобиль полностью 
оснащен техническими средствами для 
нужд маломобильных граждан, в том 
числе инвалидным подъемником.

3. «Мобильная бригада» – выездная 
бригада оказывает услуги гражданам, 
проживающим в отдаленных сельских 
территориях. Это социальные, меди-
цинские услуги, консультирование о ме-
рах социальной поддержки, содействие 
в решении бытовых проблем граждан. 

4. Успешно реализуется одно из на-
правлений национального проекта 
«Демография» – доставка лиц старше 
65 лет в медицинские организации для 
прохождения диспансеризации на спе-
циальном автомобиле вместимостью 
16 посадочных мест. Сопровождение 
граждан в медицинское учреждение 
осуществляют социальные работники. 

В соответствии с поручением губер-
натора Ростовской области с 1 января 
2022 года учреждение вошло в систему 
долговременного ухода за граждана-
ми пожилого возраста и инвалидов на 
территории Целинского района. Одним 
из требований внедрения долговре-
менного ухода является наличие под-
готовленных специалистов, владеющих 
всеми необходимыми методиками и на-
выками. В связи с этим 43 сотрудника 
прошли обучение и получили соответ-
ствующие сертификаты по программе 
«Основы ухода за тяжелобольным и по-
жилым человеком». На базе социаль-
но-реабилитационного отделения №1 
создана школа по уходу за лежачими 
больными. Обучение проводит специ-
ально обученная медицинская сестра. 

Ксения Жукова,
фото из архива ЦСО


